

LOS SUCESOS DE MARRUECOS

Últimas noticias de las operaciones

(Informaciones de nuestro Director y de nuestros redactores y corresponsales)

Desde Tánger

(TELEGRAMAS DE NUESTRO DIRECTOR)

La situación en Fez

Precauciones y tiroteos.

TÁNGER. (Martes, noche.) Un correo especial de Fez, para el servicio de *The Daily Telegraph*, acaba de recibir.

Esta fechado el día 10 del corriente, a mediodía.

Van a continuación las noticias que contiene:

«Con mucho trabajo he logrado obtener información exacta de todos los barrios.

Los días 8 y 9 adoptaron grandes precauciones el coronel Mangin y el comandante Bremond, por haber recibido confidencias que anunciaban estar dispuestos los rebeldes a realizar un gran ataque.

Felizmente sólo ha habido tiroteos nocturnos contra los centinelas por la parte del zoco El-Jemis, mientras otros grupos tiroteaban los jardines nuevos del Palacio del Sultán.

Correos.

El día 8, por la noche, fueron enviados algunos correos hacia los puntos comprendidos en el itinerario que han de seguir las columnas francesas.

Llevar cartas para los jefes de dichas columnas.

A mediodía entraron correos enviados por el agente consular Boisset, trayendo noticias para el cónsul de Francia en Fez, M. Gaillard.

Este se apresuró a comunicar dichas noticias al Sultán.

Poco después, Muley Hafid y M. Gaillard celebraron larga conferencia con el coronel Mangin y el comandante Bremond.

Proyecto abandonado.

Dicen que en esa entrevista estudiaron los reunidos si sería conveniente realizar una salida por la parte donde tienen establecido su campamento los rebeldes de la tribu de Benimétr.

Les pareció prudente desistir de realizar la salida, por temor a que los soldados huýeran, dada la indisciplina entre ellos reinante.

Esta llega a tal punto, que ha sido necesario desarmar a muchos para evitar que arrojasen por encima de las murallas las armas y municiones para los rebeldes.

Los sitiadores.

Desde el día 8 aumenta el número de los kabileños que mantienen el sitio de Fez.

Circula el rumor de que tratan de realizar un ataque formidable.

Para la defensa.

En la fábrica de armas de Fez se trabaja febrilmente, día y noche.

Se procede a rellenar casquillos viejos de cartuchos mauser y remington.

La residencia de Hafid.

Es casi imposible saber lo que sucede dentro del Palacio imperial.

Circulan versiones, que considero fantásticas, pues hasta se llega a decir que al Sultán se le tiene secuestrado para evitar que emprenda la huida.

Ahora parece ser que Muley Hafid se da exacta cuenta de que Francia va a ocupar el país, y ha tenido escenas muy violentas con los visires de raza bereber, enemigos acérrimos de todo lo que significa influencia extranjera.

El malestar continúa y es cada vez más grande; pero se considera difícil que puedan hacer nada los moros enemigos de Muley Hafid que viven dentro de Fez, porque continúan las patrullas cogiendo todas las armas, incluso gúntas y sables antiguos.

A los despojados se les dice que las armas les serán devueltas.

Con ellas han sido armados los moros leales y todos los esclavos y criados de Palacio, hasta los arrieros y jardineros.

Los judíos.—Dinero para el Sultán.

Las judías han hecho un nuevo préstamo a Muley Hafid.

Han logrado para ello reunir 80.000 duros en dinero, no sin grandes apuros.

En el Mellah (barrio de los judíos) han sido puestas varias guardias, al objeto de impedir que las turbas hambrientas cometan robos.

Noticias del exterior.

Continuamos en Fez sin correos de Tánger.

Sólo llegan los expresos enviados por Francia y el Maghzen, y estos con dificultad.

En cambio es fácil hallar expresos para salir, pues durante la noche rebasan con facilidad las líneas de los sitiadores, y prefieren salir a quedarse dentro de la plaza.

Peligro conjurado.

Con el desarme de casi todos los moros creo conjurado todo peligro de sublevación por el momento.

Aquí termina la carta llegada hoy de Fez para el *Daily Telegraph*.

Informes contradictorios.

He leído aquí, en Tánger, otra carta de Fez de la misma fecha, y las noticias que contiene discrepan algo de las que acabo de comunicar.

Asegura que ha habido alguna colisión con los moros de la mehallá del comandante Bremond, que se amotinaron, siendo preciso apresar a varios.

Esta carta dice también que ha habido escenas muy violentas en Palacio entre el Sultán y los franceses con los visires bereberes y otros funcionarios, que querían excitar a los habitantes de Fez a la rebelión.

Según la misma carta, Muley Hafid y el cónsul de Francia, M. Raillard, tuvieron necesidad de decirles, para contenerlos, que si Fez se sublevaba o algún cristiano era asesinado, bombardearían Fez viejo con las baterías de Fez nuevo, reduciéndolo a cenizas. La amenaza les calmó.

De esta versión no me hago responsable. La carta de que acabo de dar cuenta la ha recibido esta tarde *La Dépêche Marocaine*, y la publicará mañana.

Me decidí a enviarla como ampliación de las noticias que he recibido para el *Daily Telegraph*, y que acabo también de telegrafiar.

Otra carta.—Pesimismo.

TÁNGER. (Martes, noche.) *Le Dépêche Marocaine* acaba de recibir otra carta de Fez, que traduzco íntegramente. Dice así:

«Fez, 9 de mayo. Noche. Los bereberes redoblan la vigilancia, y no dejan pasar ningún correo. Por tanto, seguimos sin recibir noticias de Tánger ni de la columna de socorro.

Se concentran los rebeldes en gran número en Ras el Ma, en Bernusi y en Ainsmar, donde se advierte una gran actividad, y se espera de un momento a otro un ataque general a la ciudad.

Hace dos días circuló el rumor de haber llegado la mehallá del Amrani a orillas del río Bent; pero se supone que la noticia carece de fundamento, porque ningún contingente de los Benimétr y los Cherarda ha abandonado Ras el Ma.

El estado de espíritu de la población y de la mehallá de Ben Djilali ha decaído desde hace algunos días.

Una sorda agitación se manifiesta. Esto proviene de que en los medios indígenas se piensa que la columna ha sido detenida en su marcha por las tribus. El coronel Mangin ha enviado emisarios al general Moirier, pidiéndole apesure la llegada de las fuerzas de socorro.

Se tiene la impresión bien clara de que si de aquí a algunos días la columna no ha llegado aún a Fez, ó por lo menos a las proximidades de la ciudad, la situación podría ser entonces muy grave.»

Tranquilidad en Anghera.

TÁNGER. (Martes, noche.) Tengo exactos informes recogidos en Anghera que me permiten asegurar han predominado los consejos de las personas enemigas de la guerra y que el territorio de Anghera ha recobrado la tranquilidad.

La agitación entre Ceuta y Tetuán va calmándose.

Aquí hay establecidos muchos de Tetuán que reciben cartas de sus familias.

Detalle curioso es que en todas las cartas dicen textualmente: «Dícese que van a venir los españoles y aun cuando algunos moros no quieren, queremos que vengan con todos y si vienen los saldremos a recibir con platos de leche y natillas en las manos.»

La situación en Alkázár.

La agitación en las cercanías de Alkázár existe en realidad, pero según informes me afirman que en la importancia que se le da hay exageración, pues las kabilas de la llanura se opondrían a los montañeses con unos 4.000 caballos.

Toda la agitación es debida a que los montañeses han sabido que los franceses tienen dinero y armas y quieren robarles una y otra cosa.

Actitud de Raisuli.

El Raisuli ha enviado jinetes a recorrer las kabilas y decirles que no respetará ni a las mujeres si llegaran a tocar un pelo a un cristiano ó disparan un tiro contra Alkázár.

Hoy han llegado a Tánger varios hombres de su «entourage» y dicen que mientras el Raisuli sea gobernador podrá recorrerse todo su territorio sin llevar un mal cuchillo.

Seguridad completa.

No os dejéis sorprender con noticias alarmantes, pues aquí no pasa ni pasará nada sensacional y están más seguros estos caminos que las calles de Madrid.

Carta del pachá de Tetuán.

TÁNGER. (Martes, noche.) El pachá de Tetuán ha enviado una carta a la tribu de Anghera que ha sido leída hoy por la mañana en varios zocos.

En ella dice que España no ha hecho otra cosa que ejecutar lo dispuesto en el Acta de Algeciras y en los Convenios.

Además aconseja la calma. El texto de dicha carta ha sido enviada a el Guebbas.

Este acaba de enviar nuevos emisarios a Anghera con órdenes de que se mantenga a toda costa la calma.

Situación de las fuerzas francesas.

TÁNGER. (Martes, noche.) He recibido un radiograma de Kinitra, fecha 16, enviado a Rabat y desde allí reexpedido en igual fecha.

En ese radiograma me comunican que el «goum» de Simon durmió a seis kilómetros ya pasada la alcazaba de Sidi Kassem.

El grueso de las columnas pernoctó en dicha alcazaba. La retaguardia en Abderrahman Ben Gilehi, sobre el vado del río Uad Rdóni. Cuatro batallones han avanzado desde Kinitra para asegurar la comunicación y evitar sorpresas.

La extrema avanzada está a setenta kilómetros de Fez.

Han llegado a Rabat dos batallones más. Las kabilas de Beni Hassen y Zemmur han tenido muchas bajas por la acción de los cañones franceses.

Junto a Alkázár.

Noticias de Alkázár, fecha del 14, dicen que continúa la agitación entre la gente de las kabilas de la montaña.

No se cree, sin embargo, que ataquen el pueblo, que está preparado.

LEOPOLDO ROMEO.

(Informes de nuestro corresponsal)

Los franceses en Alkázár.

TÁNGER. (Martes, noche.) Acabo de recibir carta de Alkázár, en que me dicen que los oficiales franceses que acampaban en las huertas de las cercanías, entraron en la ciudad, instalándose en la fonda, donde han establecido el parque de armas.

Repartieron 200 fusiles entre los vecinos, quienes hacen guardias en las ruinas de las murallas.

Los oficiales y suboficiales, con hombres de su entera confianza, patrullan durante toda la noche.

La población sigue alarmada.

Cañón que revienta.

Las últimas noticias llegadas a esta ciudad de Zoco el Arba dicen que estalló un cañón, matando é hirviendo a los que lo rodeaban, entre ellos un oficial, un suboficial y un médico.

Allí créese que las fuerzas de la Chaula se hallan a sesenta kilómetros.

Ataques a un campamento.

Un radiograma de Rabat dice que en la noche del 13 al 14, el campamento de Lallito, donde se hallaban reunidas las fuerzas de los coroneles Brulard y Gourand, sufrió dos ataques de los Beni-Hassen y los Zemmur.

El primer ataque fué a las dos; el segundo, a las cinco de la mañana.

Los moros fueron rechazados fácilmente, una vez con descargas, y la otra, a la bayoneta.

No hubo pérdida alguna por parte de los franceses.

Los moros dejaron muchos cadáveres y muchos heridos en torno al campamento.

El Guebbas.

TÁNGER. (Miércoles, mañana.) El Guebbas recibió ayer una carta del bajá de Tetuán, en que éste le daba cuenta de la situación y le ruega se dirija directamente a las kabilas.

El Guebbas despachó inmediatamente muchos emisarios a los zocos y aduana con cartas destinadas a ser leídas públicamente.

En ellas se hace saber que España, al efectuar su avance, obra dentro de su estricto derecho.

«Los moros—añade El Guebbas—deben respetar cuanto España haga, y no hacer fuego sobre los soldados, aunque éstos avancen mucho más.

En todo lo que hace, España procede de acuerdo con el Maghzen.»

Se sabe que los kabileños que habitan entre Ceuta y Tetuán están convencidos de su impotencia frente a España.

Por eso, es opinión general que nuestra Nación no encontrará obstáculos en cuanto haga, ateniéndose a sus derechos y deberes.

He visto más de veinte cartas de moros de Tetuán.

Todas ellas reflejan un exagerado espíritu pacifista.

Caso de ocurrir algo en torno de Ceuta, será debido a los merodeadores.

En todas las cartas a que me refiero se desmiente del modo más categórico que los kabileños se preparen a guerrear contra España.

Amenazas de Hafid.

Según cartas de Fez, Hafid, habiendo tenido noticia de que reinaba agitación entre muchos de los moradores del Fez viejo, llamó a varios de ellos y les dijo que apenas pretendan tener inteligencias con los insurrectos ó molesten a los europeos, hará que los cañones modernos de las baterías de su

Palacio rompan el fuego y arrasen los barrios de la parte vieja de la ciudad.

Esta amenaza y la tranquilidad que reina en las afueras desde el día 4, pues desde entonces no ha habido nuevos asaltos, apaciguó los ánimos.

La población aparece más ordenada, y la vida transcurre como de ordinario.

Todos los europeos continúan buenos.

Otras cartas, fechadas el 11 y el 12, y recibidas por un rico personaje moro aquí residente, confirman en todas sus partes las noticias anteriores.

Lo ha tomado en serio.

Noticias de Mequinez dicen que Muley Zin ha tomado en serio su papel de Sultán.

Cobra contribuciones, recibe regalos y contrata matrimonios con las hijas de los personajes más importantes de la región.

Sin embargo, sólo se ocupa de lo agradable y no piensa en la guerra contra Hafid.

Ha dicho a sus ministros Muley Ibrahim y Muley Bugner que se encarguen de todo lo relativo a la proyectada campaña.

El, por su parte, no quiere que le molesten.

Cabildeos.

Coméntase aquí mucho los frecuentes cabildeos que hay entre los elementos oficiales franceses y Abdelaziz.

Este y aquéllos celebran larguísima conferencia.

La marcha de los franceses.

Síguese aquí con gran interés la marcha de la columna francesa.

Esta continúa su movimiento hacia el Norte.

Dejó dos batallones en un largo y angosto desfiladero, de fácil defensa, situado en la confluencia de los caminos de Fez y Mequinez.

Ha sido hecho así para hacer creer a los kabileños que la columna avanzará por dicho punto, cuando en realidad casi toda ella pasará mucho más al Norte.

Créese aquí que la columna debe haber atravesado ya los parajes más peligrosos, y que sus avanzadas estarán en pleno territorio cherarda.

Supónese que los expedicionarios seguirán por Yebel Tesebbat, donde estuvo acampada la mehallá Bremond, y que luego avanzarán por el camino recorrido por ésta en su regreso a Fez.

Ignórase si la columna ha sostenido combates serios.

Según la lógica, debió haber encontrado grande resistencia en la parte montañosa del trayecto que ya ha recorrido; pero no se sabe que haya ocurrido así.

El cumpleaños del Rey.

Con motivo del cumpleaños del Rey, el marqués de Villalinda ha invitado a gran número de españoles a que asistan al Tédeum en la iglesia y luego a la recepción en la Legación de España.

Por la tarde, el marqués obsequiará a sus amistades con un té.

Ha repartido para éste muchas invitaciones.

Por la noche habrá función de gala en el teatro Moderno, que será adornado.

La compañía de Vico representará «El genio alegre».

INTERINO.

Desde Ceuta

Tiroteo en Kudia Federico.

CEUTA. (Telegrama de la una de la tarde de ayer martes; recibido en nuestra Redacción a las dos de la madrugada de hoy.) Circuló anoche en esta plaza el rumor de haber habido un tiroteo en Kudia Federico, una de las posiciones recientemente ocupadas.

Se ha dicho también que habían salido al campo, con tal motivo, algunas fuerzas.

Para comprobar lo que hubiese de cierto en lo que se decía, apenas esta mañana han sido abiertas las puertas de la plaza, he salido al campo.

He tenido ocasión de hablar con el kaid de la línea fronteriza, Absalam, y con algunos otros moros.

Me han contado lo ocurrido en esta forma: En Kudia Federico, los centinelas creyeron ver en el barranco unos bultos sospechosos. Diéronles el alto, sin obtener contestación. En vista de ello, dispararon sus fusiles.

Esto produjo la natural alarma entre los moros de los poblados de Biut y Beni Mesala.

Alarmáronse también las otras posiciones, y algo semejante hubo de ocurrir en el fuerte del Serrallo, donde, como de costumbre, había anoche destacado un batallón de Infantería para atender a las eventualidades.

He podido comprobar que el rumor referente a la salida de fuerzas carece en absoluto de fundamento.

Convoyes.

Según me dicen en el Gobierno militar, mañana saldrán convoyes para el aprovisionamiento de las posiciones nuevas y de la fuerza de Ingenieros.

Esta, a causa del temporal de lluvias, se

ve obligada a permanecer en el campo unos días más.

La Policía indígena.

El general Alfau ha recibido la visita de algunos moros de Ain Sixa, que han venido a inscribirse en el Cuerpo de Policía indígena.

Una conferencia.

El jefe del aduar de Biut, Mohamed Benali, y el Hassen Chel Laf, jefe del aduar de Ain Aixa, acompañados del kaid de la línea fronteriza, Mohamed Absalam Zaidy, han celebrado larga conferencia con el jefe del Negociado de Asuntos indígenas, en el Gobierno militar.

Han tratado asuntos de interés.

De las posiciones.—A las posiciones.

Varios moros de la compañía de Tiradores del Rif y algunos oficiales destacados en las posiciones, han venido a la plaza para visitar a sus familias.

Han regresado horas después a las posiciones.

Los capitanes ayudantes de distintos Cuerpos, acompañados de algunos periodistas y guiados todos por el capitán de Estado Mayor Sr. Castro, han visitado las posiciones. Han hecho la excursión sin novedad.

MATA.

Retraimiento de los moros.—Excursión por la costa.—Cañonero que vigila.—Artillero herido.

CEUTA. (Miércoles, mañana.) Ayer no han venido al mercado los moros del interior; solamente vinieron los carboneros de los aduare de Biut, Beni-Mesala y Xisxa. También acudieron al puerto algunos cábaros procedentes de Tetuán, con cargamento de frutas y huevos para el mercado de esta plaza.

El general Alfau, a bordo del vaporcito auxiliar número 6, de la Transatlántica, ha dado un paseo por la bahía Sur, remontándose hasta el sitio de la almadraba, en aguas del Príncipe, más allá del Rincón. Regresó al anochecer, y aun cuando le visitamos por sí nos comunicaba impresiones de la excursión, no nos dió noticias de interés.

El cañonero Vasco Núñez de Balboa fué visto desde esta plaza, cruzando con rumbo a Poniente, vigilando la costa para perseguir el contrabando.

Practicando maniobras de tiro el regimiento mixto de Artillería, en el barranco del Renegado, se cayó un artillero, hiriéndose en un muslo.

ESCAURIAZA

Desde Tetuán

Tranquilidad.—El bajá.

TETUAN. (Martes, noche.—Reexpedido desde Tánger.) El día de ayer ha transcurrido con tranquilidad absoluta.

He desistido de conferenciar con los moros notables, pues sus manifestaciones carecen de interés porque los moros temen al bajá y no se atreven a decir cosa alguna que entrañe importancia.

Sólo el bajá tiene libertad para hacer declaraciones.

Anoche reunió a varios moros para transmitirles noticias que le envían algunas kabilas, y que son tranquilizadoras.

El coronel Muller ha aplazado su visita a esta plaza porque el temporal de lluvias hace penoso y difícil el viaje. Se le espera hoy.

Han empezado a inscribirse muchos moros para la nueva Policía.

Las calles de Tetuán están animadísimas, siendo muchos los hebreos que acuden a la tumba de Isaac Ben-Gali para pedirle protección y mercedes.

¿Por qué van los franceses a un zoco de Anghera?

TETUAN. (Martes, tarde.) Acaba de llegar un español procedente de Tánger, que me ha comunicado la siguiente grave noticia:

En el *fondak* situado entre Tánger y Tetuán, en el camino que une ambas ciudades y a igual distancia de la una y de la otra, encontré pernoctando a veinticinco moros de Caballería, pertenecientes al tabor francés de Tánger.

Los mandaba un oficial indígena.

Preguntó a éste adónde iba el destacamento, y legró le confesara había recibido orden de dirigirse al zoco El Jemis de Anghera y a sus cercanías.

Estimó grave é importante la noticia, pues dicho zoco angherino hallase en el centro de la zona española de influencia.

El español que me cuenta todo esto me ha dicho también que el oficial indígena se negó a revelar el objeto de la expedición.

Las fuerzas que mandaba iban racionadas para cinco días.

La persona que me ha dado estos informes merece absoluta confianza y es de indudable veracidad.

CELIS

Desde Melilla

La posición de Ain Laio. Paseos militares. MELILLA. (Martes, noche.) Hoy salió de la posición Ain Laio un escuadrón del regimiento de Taxdirt escoltando al general Larrea, que fué muy agasajado por los moros en todos los lugares que recorrió la fuerza durante su paseo militar, eligiéndose en el camino un lugar á propósito para instalar el heliógrafo y comunicar con Zeluán.

Mientras acampen nuestras tropas en Ain Laio ha de resaltar la importancia del zoco el Had, de Ferrahia, por ser el zoco más próximo á Melilla, al que concurren moros de kabillas muy lejanas. Hasta ahora los comerciantes que concurrían á este zoco se surtían en mercados franceses; pero se cree que, dadas las seguridades de los caminos, lo harán en adelante en Melilla.

Una columna, compuesta en su mayor parte de quintos, que salió de la plaza esta mañana, llegó á Yazanen, en Beni Bugafar, á medio día. Esto demuestra claramente que los nuevos reclutas se van acostumbrando á las fatigas de la vida en campaña.

Las fuerzas en general siguen realizando paseos militares por Quebdana y Guelala, siendo agasajadísimos por los indígenas.

Desde Cádiz

El «Numancia» á Tánger.

CADIZ. (Martes, noche.) Al amanecer de mañana miércoles zarpará, con rumbo á Tánger, el crucero «Numancia», que ha llegado esta tarde de la Carraca.

Informaciones extranjeras

Noticias de Fez.

PARIS. Las últimas noticias recibidas de Fez, por la vía de Tánger, dicen que la situación de la capital marroquí permanece como en los días anteriores.

No se sabe nada del avance de la columna de socorro. Esta carencia de noticias ha vuelto á sembrar la alarma entre la población, donde se nota alguna efervescencia, y la indisciplina entre las filas jerifianas.

Los rebeldes, que están reconcentrados en Ras el Mar, Bemuni y Ain Smar, no dejan pasar ningún correo. Se sigue aguardando un ataque general á la capital.

Los franceses en el Muluya.

MERADA. Después del combate del día 10, durante el cual los rifles tuvieron unos cien muertos y 200 heridos, la harka volvió á formarse, y en la noche del 13 al 14 abrió nuevamente el fuego contra el campamento. El tiroteo no tuvo más consecuencias para el destacamento que la muerte de un caballo. Un rekhas que iba á Taurit ha sido desvalijado en el camino.

DESDE LA AZOTEA

En la plaza de España está situada la casa en que me alojo. Tiene cuatro pisos y está construida según el gusto europeo, aunque su distribución en estancias y la forma y dimensiones de éstas acusan desde primera vista reminiscencias del estilo de las del país.

La azotea, amplia y blanquísima, parece ancha plazoleta; un muro de poca altura la encuadra, sirviendo de barandilla. A ella me asomo todos los días para contemplar el hermoso panorama que ofrecen á la vista los montes y los valles vecinos.

Desde esta altura puede tenderse la vista en todas direcciones con la seguridad de encontrar hermosos panoramas.

Por Oriente, el mar alejado, al que se rinde el Guad-el-Gelú ó Martín, después de bañar la extensa vega, salpicada de huertas frondosas, en las que el regalo de sus dueños ha construido casas magníficas; verdes praderas, cruzadas por senderos estrechos, que mueren al pie de una serie de colinas bajas, cubiertas de hierba, en una de las cuales se recuesta Beni Madan, misérrimo aduar, cuyo aspecto entristece, contrastando con la blancura de las casas de la vega.

Más á la derecha, en una ancha y honda garganta, casi en la falda de Beni Hosmar, y sobre la cumbre de un montículo, blanquea el santuario de Sidí All-el-Rifi, surgiendo entre verde bosque. A su pie, la aldea de Quitán, que alegra los ojos con sus casitas blancas.

Por el Mediodía, Beni Hosmar, con sus altas agujas graníticas, sus barrancos innumerables y sus amplias manchas de zarzamora, argoma y arbolado, humildemente rendidos ante las altas cumbres, entre las que se destaca alta la enorme mole cónica de granito que los moros llaman «el pilón de azúcar».

Al Suroeste, á media ladera del Beni Hosmar, casi escondida en un desfiladero que se abre entre dos gigantes picachos, brilla blanquísima la pintoresca Busemblan, pequeña aldea, formada por una treintena de casas agrupadas en torno de la alta mezquita, que nada tiene que envidiar, por la belleza de su situación y de su aspecto encantador, á las más bellas de Asturias y Galicia, rodeada de naranjos y almendros y alfombrada de verde hierba, salpicada de rosas, lirios y violetas silvestres...

El Martín marcha bajo Beni Hosmar; en su orilla derecha, casi debajo de Busemblan, existen las ruinas de una ciudad portuguesa del siglo XII.

Por Poniente, el camino de Tánger aparece como una cinta bermeja; más allá, la fuerte y guerrera kabila de Beni Yder, pesadilla algún día de la ciudad de Tetuán; Guad Ras, testigo del bravo empuje de nuestros soldados; á la izquierda, el olivo histórico bajo el cual firmaron un día Muley el Abbas y el general O'Donnell el famoso Tratado de Guad Ras, olvidado tantas veces por los Sultanes; los altos del Gondak, agreste lugar, entre dos cerros pedregosos, lugar de descanso en la ruta Tánger-Tetuán, á 28 kilómetros de esta

ciudad y 40 de la capital diplomática del Imperio.

Y mirando al Norte, el Yebel Dersa, la llave estratégica de esta santa ciudad, en cuya falda se extiende la alcazaba, de la que parten, á derecha é izquierda, las murallas que la cercan, que parecen echar delante de sí á las primeras casas del Aiuu y El Talaa, los dos barrios tuuanes; los cementerios cristianos, en donde reposan los sagrados restos de aquellos valientes y sufridos españoles que al laurel del héroe unieron la palma del mártir durante la contienda de 1860...

Todo alumbrado por un sol radiante y espléndido, que ciega...

El eminente pintor alemán Fran Von De Gregger, venerable anciano, que, acompañado de sus cuatro hijos, viaja por las ciudades marroquíes de la costa, comparte con este modesto periodista español los encantos del panorama.

El me invita á mirar con gemelos, una por una, las hermosas casas de recreo que en sus huertas de la vega han construido algunos potentados moros tuuanes. Son grandes y gallardas; algunas, de planta baja solamente, abren sus arcos, sostenidos por columnas, asemejando suntuosos pórticos...

No puede ser más admirable el espectáculo. A la caída de la tarde volvemos á la azotea, y el campo nos ofrece otro nuevo aspecto, no menos encantador... Por las sendas hormiguean los moros, que han pasado la tarde en la orilla del río, en sus casas de campo ó sentados en un ribazo, ociosos en la contemplación de los campos...

Su andar es tardo, como de quien no tiene la menor prisa en llegar adonde dirige sus pasos...

La ciudad les aburre; sólo hallan ambiente propicio á su estado de espíritu en la paz y en el silencio de la Naturaleza... ¿Cómo han de amar la civilización europea?

Hace unos días explicaba un español á un moro culto las innumerables ventajas de la civilización.

—Mira—le decía—, si hubiera ferrocarril de aquí á Tánger, tardarías hora y media en recorrer la misma distancia que ahora te cuesta nueve horas de caballo. Saldrías de aquí á las ocho, y á las nueve y media estarías en Tánger.

El moro quedóse un momento pensativo; pero en seguida repuso: —Bueno, tienes razón; pero, ¿qué iba yo á hacer en Tánger tan temprano?

Y el español, ante esta salida de tono, quedóse sin saber qué contestar.

N. RODRIGUEZ DE CELIS.

Tetuán, mayo 1911.

LOS REBELDES A LAS NACIONES

Llamamiento, explicación y promesa.

LONDRES. The Daily Mail inserta el siguiente documento, publicado en Mequinez, según se afirma, por los caudales de las tribus rebeldes de Marruecos, y que ha recibido de uno de sus corresponsales:

«A las naciones de Europa y de América y á todo el mundo civilizado:

Nosotros, las tribus sublevadas en Marruecos, deseamos que el mundo entero sepa que no abrigamos ningún sentimiento de hostilidad ni de odio contra los cristianos y todos los europeos.

No queremos hacer daño á ninguno de los que habitan nuestro país. No queremos que caiga ni siquiera un cabello de sus cabezas. Si no hubiéramos temido herir á los cristianos que formaban en sus filas, habríamos aplastado la mealla que entró en Fez.

Lo único que la ha salvado de la destrucción ha sido la presencia de los europeos. Sépase bien que nuestro único deseo, nuestro solo objeto es destronar al Sultán actual, Hafid, cuya brutal tiranía constituye una vergüenza, no sólo para el mundo musulmán, sino para la Humanidad entera.

Con una crueldad bárbara hace cortar, sin la más ligera provocación, las manos de los infelices que escoge como víctimas, y luego les obliga á que metan en pez hirviendo sus muñones ensangrentados.

Hace que les arranquen la lengua, los ojos y los dientes. Hace que les mutilen del modo más espantoso.

Otras veces ordena que arrojen á sus víctimas á los fosos, donde tiene bestias feroces y carnívoras. Y éstas las destrozan con sus dientes y uñas.

No hace aún muchos días que mató él mismo á pistolazos á dos marroquíes sospechosos del robo de una mula.

Pero eso no es todo. En su palacio mismo se hace culpable de inauditos actos de crueldad.

Ninguna mujer marroquí que tenga reputación de bella se halla al abrigo de su lujuria. Apenas Hafid oye hablar de la hermosura de una marroquí, ordena que se la lleven ó hace que la roben.

Es un borracho, un embustero y un bruto. Si los cristianos conocieran solamente la mitad de los crímenes que ha cometido desde su advenimiento al trono; si supiesen qué autoriza á sus caldes para que roben y maltraten al pueblo, de hijo que nos ayudaría á destruirle, en vez de enviar una poderosa expedición en socorro de ese miserable, que es una vergüenza para la Humanidad y que no merece se incline ante él ningún ministro europeo.

Declaramos aquí que, si se nos permite nombrar, ó si se nombra para nosotros, un buen Sultán, digno de nuestro respeto y del de los europeos, todos los disturbios cesarán en seguida.»

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultaría imposible atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Informaciones del extranjero

MISION MILITAR ESPAÑOLA

Llegada á Roma.

ROMA. Esta mañana, á las diez y veintinueve, ha llegado la Misión militar española encargada de entregar á nuestro Monarca, en nombre de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, el uniforme de teniente coronel honorario del regimiento de Infantería española denominado de Saboya.

Mucho antes de la hora reglamentaria de la llegada del tren, que, por cierto, entró en aguias con cincuenta y nueve minutos de retraso, apiñábase ya una muchedumbre enorme en los alrededores de la estación.

Esta estaba engalanada exteriormente con enlazadas banderas españolas é italianas, cuyos colores también lucían en el interior y los andenes.

En el salón real había artísticamente dispuestas grandes guirnaldas y ramos de rosas encarnadas y amarillas.

Rendía honores, formada en el andén, una compañía del 8.º regimiento de Infantería con bandera y música.

En la gran plaza que se extiende frente á la estación estaba emplazada una batería del 13.º regimiento de Artillería con bandera.

Esperaban al capitán general Sr. Primo de Rivera y demás individuos de la referida Comisión, el prefecto del Real Palacio, conde de Gianotti, en representación de nuestro Monarca; el subsecretario de Estado del ministerio de la Guerra, general Mirabelli; el embajador de España con su esposa y el personal de la Embajada; el prefecto de Roma, Sr. Annarotone; los tenientes alcaldes, los oficiales españoles que han tomado parte en el concurso hipico y numerosísimos generales, jefes y oficiales italianos de todas las armas.

Al entrar el tren debajo del gran hall, tocó la banda militar la Marcha Real española.

Tan pronto como paró, apocóse el general Primo de Rivera, seguido de los comisionados.

Adelantáronse á recibirles el conde de Gianotti, quien les dió la bienvenida en nombre del Rey; luego el barón Fascootti, jefe de la Secretaría del ministerio de Negocios Extranjeros, quien les saludó en nombre de éste; y, por último, los tenientes alcaldes, que les dieron la bienvenida en nombre del pueblo de Roma.

Saludáronles después las demás personalidades presentes.

Terminadas que fueron las presentaciones oficiales, el jefe de la Misión española, acompañado por el conde de Gianotti, pasó revista á la compañía de honor.

Seguidamente salió de la estación, subiendo á un landó, que le condujo al Gran Hotel, donde se hospeda con los comisionados.

La muchedumbre, al verlos aparecer en la puerta de salida, prorrumpió en grandes aplausos y vivas á España y D. Alfonso y doña Victoria.

Recorriendo la ciudad.

ROMA. El general Primo de Rivera recorrió la capital esta tarde en coche de Palacio, visitando los monumentos de la ciudad, la villa Humberto y la Exposición y el valle Giulia. Le acompañaron en su visita los demás miembros de la Misión, el general Cigliana y el comandante Cittadini.

UN CONVITE QUE ACABA MAL

Abandonan los macarrones y comienzan á hacer fuego

Desgracias.

PARIS. Dos italianos, Estéfano Svampa, de treinta años de edad, y Pietro Malatesta, de veintinueve, deseosos de pasar un buen rato juntos, decidieron obsequiarse.

Ambos ocupaban habitaciones en una casa de la calle de Curial.

Fueron á una taberna cercana y pidieron macarrones.

A los postres, Svampa convidó á coñac á su compatriota.

Luego dijo á éste: —Ahora te toca corresponder, convidándome.

Pietro negóse, y entonces Svampa se indignó.

—No eres digno de haber nacido en Italia—le dijo.

Estas palabras sentaron muy mal á Pietro, que contestó con una injuria.

Todos los epítetos malsonantes de los vocabularios francés é italiano fueron cambiados por los ex amigos.

Agotados ambos repertorios, recurrieron á los dialectales.

Y en piemontés, napolitano, veneciano y calabrés siguieron poniéndose como chupa de dómene.

Sin embargo, con gran asombro del dueño de la taberna, que veía conternado la riña, no llegaban á las manos.

Pero Svampa, de pronto, tomó aliento y lanzó á su contrario este insulto supremo: —¡Apache!

Pietro saltó como un tigre: —¡Eso no te lo consiento! ¡Per Bacco! ¡Santa Madona! ¡El apache eres tú!

—¿Que yo soy un apache?

Y Svampa, sacando un revólver, gritó á Malatesta: —¡Te desafío! ¡Busca un arma igual y vamos á darnos de tiros!

—¡Ahora mismo!

Ambos salieron sin cuidarse de pagar.

El tabernero corrió tras ellos.

—¡Pagará el superviviente!—dijo Svampa mirándole con ojos terribles.

El pobre industrial creyó prudente batirse en retirada.

Ya en la calle, el desarmado subió á su habitación y cogió su revólver.

Luego bajó corriendo.

Y ambos, sin más preámbulos, empezaron á tirotearse.

Promoviése en la calle un tumulto espantoso.

Los transeuntes corrían en todas direcciones, dos mujeres se desmayaron, una que estaba en los últimos meses de la gestación sintióse mal y hubo que auxiliarla, los comerciantes cerraron rápidamente sus puertas, y los vecinos que se habían asomado á las ventanas huyeron á esconderse en las habitaciones más interiores de sus domicilios.

Cuando los dos italianos dispararon todas las balas, cargaron nuevamente sus revólvers y siguieron tiroteándose.

Acudieron varios agentes y se lanzaron sobre ellos.

Entonces, olvidando sus rencores, uníéronse contra los que estimaban unos intrusos.

Los agentes, recibidos á tiros, huyeron en busca de refuerzos.

Los italianos atrincheráronse en la taberna donde surgiera la riña, expulsaron al tabernero, á su dependiente y á los consumidores y sostuvieron, parapetados tras los toneles, un sitio en regla.

Por fin, faltos de cápsulas, se rindieron.

Ambos estaban ilesos, pero sus balas habían herido de más ó menos gravedad á cuatro personas.

GOBERNANTES Y REVOLUCIONARIOS

Los ministros obreros de Australia en París

De paso para Londres.

PARIS. De paso para Londres, adonde van para asistir á la gran Conferencia colonial que ha de celebrarse en la metrópoli británica, han llegado á esta población los delegados australianos.

Son tres. Uno de ellos es el compañero Fisher, obrero minero y Presidente del Consejo de ministros de la República autónoma federal de Australia.

Otro, el compañero Bachelor, obrero mecánico y ministro de Relaciones exteriores. El tercero es el compañero Pearce, carpintero en fino y ministro de Guerra y Marina. Dichos ministros han sido encargados por el partido obrero australiano de saludar á los socialistas de Europa, y especialmente á los de Francia é Inglaterra.

Cumpliendo el encargo, Fisher, Bachelor y Pearce visitaron á Juan Jaurés, jefe de los socialistas unificados franceses.

Acompañados en la visita el diputado laborista inglés Ramsay Mac Donald.

La entrevista entre Jaurés y ellos fué cordialísima.

Fisher, Bachelor y Pearce saludaron á Jaurés y le dieron detalles muy curiosos de la actuación política del partido obrero de Australia.

Dijéronle que éste ganó las elecciones y obtuvo la mayoría, y que por eso fué dueño del Commonwealth, ó Gobierno federal.

Todos los ministros son obreros manuales, que naturalmente han abandonado sus antiguos oficios para dedicarse á sus nuevas ocupaciones.

Dividen su tiempo entre el despacho de los asuntos pendientes y la asistencia á la Cámara.

Han hecho votar y aplicar diversas leyes, encaminadas á la transformación de la propiedad individual en colectiva.

Quiéren que esa transformación sea absolutamente pacífica y se consiga por medio de las vías legales.

Después de saludar á Jaurés, estuvieron en la sala de la Redacción de L'Humanité charlando con los redactores del citado diario socialista.

Dijeron que en Inglaterra, así que termine la Conferencia colonial, hablarán en varios mítins laboristas.

La estancia en París de los ministros obreros australianos es el objeto de todas las conversaciones.

MISCELANEA

El «Deutschland».

BERLIN. La armazón del dirigible sistema Zeppelin, Deutschland, ha quedado destrozada por completo; en cambio están intactas las máquinas.

No hubo ninguna víctima.

El «Claudio López».

MANILA. Con rumbo á Singapoore ha salido hoy de este puerto el vapor Claudio López y López, de la Compañía Transatlántica.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

El Senado francés.

PARIS. El Senado ha reanudado hoy sus sesiones.

Manifestación disuelta.

LISBOA. Un grupo de obreros, soliviantados por agitadores, se presentaron esta tarde ante el ministerio de Obras Públicas pidiendo trabajo.

Los dispersó la Policía, rompiendo la bandera que tremolaban y deteniendo á cinco por desacato á la autoridad.

Reina calma absoluta.

La Hacienda inglesa.

LONDRES. Resulta de la liquidación de los ejercicios económicos de 1909, 1910 y 1911 que hubo un superávit total de 5.507.000 libras esterlinas, que se destinarán principal-

mente para obras sanitarias y la Caja de Amortizaciones.

El ministro de Hacienda propone se conceda á los miembros del Parlamento un sueldo anual de 400 libras esterlinas.

El porvenir comercial parece excelente.

DE LISBOA

El Congreso de Turismo franco-hispano-portugués

¡Qué éxito más grande y definitivo! Ni los organizadores, ni los que iniciaron el actual movimiento han vuelto todavía de su asombro.

Se han reunido en Lisboa más de 1.500 congresistas. Y recuérdese que, hará cuatro años, cuando el Congreso de Turismo Franco-hispano-portugués, celebrado en Zaragoza, se congregaron difícilmente unos sesenta. Todas las regiones españolas están actualmente representadas en Lisboa. Las delegaciones de Madrid y Málaga son las más numerosas de cuantas han venido. La de la última población consta de 14 personas.

¿Quién podrá dudar hoy de la fuerza irresistible de este movimiento en pro del desarrollo del turismo? ¿Quién podrá desconocer el paso de gigante que se ha dado en esta gran obra, paso de gigante que confirman las deliberaciones del Congreso de Lisboa?

El primer día reunieron las secciones. Los trabajos de la de Comunicaciones y Transportes y la de Sindicatos de iniciativa y propaganda son importantísimos.

En la primera de estas secciones tratóse de la cuestión de las señales de peligro en las carreteras. Resolviéndose, tras reñida discusión, atenderse estrictamente á las decisiones de la Conferencia internacional de Carreteras, hace tiempo reunida. Después ocupóse la sección de las comunicaciones por carretera entre Francia y España. Los delegados franceses dieron cuenta de una reciente decisión de su Gobierno, que ha acordado considerar los caminos y sendas internacionales como rutas nacionales para todos los efectos.

D. José Rodríguez Spiteri, ingeniero jefe de Caminos de la provincia de Málaga, dijo que el Gobierno de España ha nombrado una Comisión especial, encargada de estudiar los medios conducentes á la mejora de los caminos pirenaicos.

M. Martínez, delegado del Touring Club francés, comunicó al Congreso que han comenzado los estudios para la construcción de una gran carretera, que enlazará el Atlántico y el Mediterráneo, pasando por los más altos puertos de la cordillera pirenaica.

Indicó, de paso, la conveniencia de que España haga lo mismo, contribuyendo así al desarrollo del turismo.

Se acordó felicitar á los Gobiernos de España y de Francia é invitarles á que activen los trabajos iniciados, para que el alpinismo se desarrolle en el Pirineo y alcance la importancia que tiene en Suiza.

También se trató en esta sección, á la que asistían representantes de diversas Compañías ferroviarias, de la conveniencia de que España y Portugal se adhieran á la tarifa común internacional, que rige en la mayoría de las naciones.

La reunión celebrada por la sección de Sindicatos de iniciativa y propaganda fué aún más importante.

En ella fué planteado el problema de más transcendencia que debía tratar el Congreso: la redacción de los estatutos definitivos de la Federación francohispanoportugués y la creación de una oficina central permanente.

Habían sido presentadas acerca de la cuestión varias proposiciones, entre las que figuraban: una de la Asociación de Propaganda de Madrid, otra de la de Atracción de Forasteros de Barcelona, otra del Sindicato de Iniciativa de Cauterets y otra de la Asociación de Propaganda de Málaga.

Fué nombrada una Comisión especial, y todas las proposiciones fueron discutidas.

Todos estaban de acuerdo acerca de la necesidad de que la Federación tuviera un nexo, una representación, que la constituyera en organismo siempre vivo y vigoroso, de actuación permanente.

Por eso la discusión fué fácil y poco empuñada, pese á la diferencia de las soluciones propuestas.

Tras luminoso debate, quedaron diseñadas las grandes líneas de los estatutos.

Y acordóse igualmente la constitución de tres Comités, que tendrán su residencia en Francia, España y Portugal, y que serán filiales de un Comité ejecutivo, que funcionará en Madrid, centro geográfico de la Federación.

En Madrid será organizada una Oficina central permanente del turismo francohispanoportugués.

No hay que insistir, porque es innecesario, acerca de la importancia de estos acuerdos.

La Federación necesitaba un organismo directivo, que fuese á modo de cerebro suyo.

En los comienzos del movimiento era bastante la buena voluntad de unos cuantos precursores para que tuviese vida; pero hoy, dado el desarrollo formidable que ha ido adquiriendo, se hacía imprescindible dotarla de una organización vigorosa, que centralice y coordine los esfuerzos de todos, encaminándolos á la consecución del mismo ideal.

El Congreso ha de tratar todavía de muchas otras cuestiones, algunas de ellas tan importantes como las que se refieren á la conservación de los monumentos y paisajes bellos.

Pero la más trascendental de todas, en mi concepto, es la referente á la publicidad colectiva.

Han sido presentados acerca de ella muchos é interesantísimos trabajos.

Es de creer, dado el éxito obtenido hasta ahora por el Congreso en todas sus deliberaciones, que se llegará á algo práctico.

¡Para que duden algunos de la utilidad de los Congresos!

LEON ROLLIN.

Lisboa y mayo.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL CRIMEN DE CANTERAC

La segunda sesión.
VALLADOLID. (Martes, noche.) En la segunda sesión de la vista de la causa de Canterac, han declarado los periodistas señores Pardo y Fraile, que intervinieron en el descubrimiento del crimen.
El teniente de la benemérita Sr. Molina ha lanzado en su declaración tremendos cargos contra los procesados.
Declararon también 26 testigos, los cuales les acusaron igualmente.
Mañana, a pesar de la festividad, continuarán las sesiones.
A todas ellas asiste enorme gentío.

VIAJES TRANSATLANTICOS

El «Satrústegui».
CADIZ. (Martes, noche.) Comunica por radiograma el capitán del vapor correo de la Compañía Transatlántica, *Patricio de Satrústegui*, que hoy martes, al medio día, se hallaba a 68 millas al Este de la isla de Fernando Noroña, sin novedad.
El «Antonio López».
CADIZ. (Martes, noche.) Comunica por radiograma el capitán del vapor correo de la Compañía Transatlántica, *Antonio López*, que el lunes, al medio día, se hallaba a 242 millas al Sur de Nueva York, sin novedad.

ANDALUCÍA

Más fuerzas a Canarias.
CADIZ. (Martes, noche.) En el vapor *Reina Victoria* han marchado a Tenerife fuerzas de la Guardia Civil de Caballería, cuyo envío está relacionado con la agitación que reina en aquel Archipiélago, a consecuencia del proyecto de división de la provincia.
Inspección de Artillería.
CADIZ. (Miércoles, mañana.) El general de Artillería D. Ricardo Fuentes inspecciona ayer las baterías de los fuertes de esta plaza. Hoy marcha a Granada y otras poblaciones, continuando la visita de inspección que realiza por Andalucía.

ARAGÓN

Los congresistas agrícolas.
ZARAGOZA. (Martes, noche.) En el expresito de la madrugada llegaron, procedentes de Barcelona, unos cuarenta congresistas nacionales y extranjeros que asistieron al último Congreso de Agricultura celebrado en Madrid.
En la estación esperaban a los excursionistas representantes de las entidades agrarias locales, que les acompañaron a sus alojamientos.
A las nueve de la mañana comenzaron a recorrer los edificios más importantes de la ciudad y los alrededores de la población, utilizando tranvías especiales puestos a su disposición. Visitaron la granja agrícola y la fábrica de briquetas de Utrilla, dando después un corto paseo en tren. Más tarde visitaron el Matadero, la Casa de Misericordia, el puente colgante sobre el Gállego y la fábrica de harinas del Arrabal.
En todos los sitios los congresistas fueron muy agasajados.

La mendicidad.
El gobernador civil ha publicado un bando, disponiendo que sean recogidos todos los niños que se dedican a la mendicidad.
Los agentes detendrán a los mendigos menores de diez y seis años, y los conducirán a un Asilo destinado a este objeto.
Llegada de peregrinos.
A las nueve y cuarenta ha llegado un tren especial, que conduce mil peregrinos de Valencia, que vienen a visitar el templo del Pilar.

El día 18 saldrán para Begoña, Lourdes y Motoserrat.
Visitas.—Inauguración de una Exposición.
ZARAGOZA. (Martes, noche.) Por la tarde han visitado la Audiencia, el Ayuntamiento, el Mercado, la Catedral, el Museo, la Lonja y el templo del Pilar.
Después trasladáronse al local de la Asociación de Labradores, donde se ha verificado la solemne inauguración de la Exposición de muestrarios agrícolas.

Presidió el arzobispo, asistiendo el gobernador, el alcalde, los presidentes de la Audiencia y de la Diputación y el conde de Montornés, como presidente de la Federación Agraria.
Numeroso público llenaba el local.
El Sr. Zamboray, presidente de la Asociación de Labradores leyó un elocuente discurso, saludando a los congresistas y ensalzando los trabajos realizados en pro de la Agricultura.
El conde de Montornés pronunció frases de gratitud a la hospitalidad de Zaragoza, vitoreando a Zaragoza y a Aragón agrícola.
El arzobispo, en un brillante discurso, hizo historia de los beneficios reportados por la Agricultura, base esta del fomento y del engrandecimiento de los pueblos.
Después declaró inaugurada la Exposición, haciendo votos por la prosperidad de Aragón agrícola.

Se sirvió después un exquisito lunch.
Alzó la copa el Sr. Vilmorín en honor de los labradores zaragozanos y de todos los concurrentes al acto.
Los excursionistas han visitado Torrero y el Canal Imperial.
Se han reunido en fraternal banquete.
Esta noche serán obsequiados con una serenata.
Mañana harán una detenida visita al pantano de la Peña, regresando por la noche.

Peregrinos valencianos

ZARAGOZA. (Martes, noche.) En tren especial han llegado 1.300 peregrinos valencianos: campesinos, obreros, muchas señoras y sacerdotes.
Fueron recibidos en la estación por el alcalde, un representante del prelado, la Junta de peregrinación y un Comité del Sindicato de iniciativas de Aragón.
A la llegada del tren se oyeron muchos vivas y aplausos.
Dependiente infiel.
Ha sido detenido el cajero de una importante Casa de comercio, quien ha sido denunciado por su dueño por haberle sustraído, en varias veces, 1.200 pesetas.

Navajazos.
En la calle del Porcell Juan Serrano cuestionó con su novia, Pilar Cruz, asestandola dos navajazos en el hombro.
Su estado fué calificado de pronóstico reservado.
Juan fué detenido inmediatamente.
Un gato rabioso.
En una casa de la calle de San Miguel se promovió una gran alarma, a consecuencia de la aparición de un gato rabioso.
El animal estaba en un estado tal, que infundió pánico entre muchos vecinos y transeúntes.
Un guardia municipal consiguió matar al gato de un sablazo.

BALEARES

Barcos italianos.
PALMA DE MALLORCA. (Martes, noche.) Esta mañana fondearon en el puerto los barcos de guerra italianos *Páiduro* y *Miseno*, escuela de guardias marinas.
Proceden, el primero de Málaga y el segundo de Tánger.
El comandante de la escuadrilla bajó a tierra para cumplimentar a las autoridades.
Permanecerán los barcos ocho días en este puerto.

CASTILLA LA VIEJA

El Ejército y la Cruz Roja.
VALLADOLID. (Martes, noche.) Esta tarde, en la capilla de la Capitanía general, se ha verificado, con gran solemnidad, la bendición de la bandera, que ha regalado esta guarnición a la Cruz Roja.
Llegaron comisionados de Navas del Rey y Rioseco con camilleros, asistiendo también el delegado del Consejo supremo de la Asociación, Sr. Cortellini.
Mañana se verificará una función de gala en el teatro Calderón, organizada por la Cruz Roja.
Huelga.
SORIA. (Miércoles, mañana.) Los obreros albañiles se han declarado en huelga, y así lo han notificado al gobernador.
Piden aumento de jornal.

CATALUÑA

En favor de los metalúrgicos.
BARCELONA. (Martes, tarde.) En la Solidaridad Obrera se ha celebrado el anunciado mitin en favor de los presos metalúrgicos.
Hablarán, en representación de distintas Sociedades del arte, varios obreros.
También hablaron obreros de otros oficios.
Se acordó hacer una activa campaña en favor de los metalúrgicos que se hallan presos a consecuencia de la última huelga.
Contra la pornografía.
En breve se dará una conferencia contra la pornografía en uno de los principales teatros.

En honor de un diplomático.
En el Círculo Integrista se ha celebrado una velada en honor del ministro plenipotenciario de Colombia cerca de la Santa Sede, Sr. Ribas, de cuya llegada dimos cuenta.
Ocupó el Sr. Ribas la presidencia con los presidentes de los Centros y Juventudes del partido.
La velada fué muy interesante.
Asuntos municipales.
La sesión que celebrará mañana el Ayuntamiento promete, como todas, ser muy movida.
Se interpelará al alcalde por parte de las minorías respecto a la intromisión que se atribuye a su secretario particular en ciertos asuntos y sobre unas obras efectuadas sin permiso en la rambla del Centro.

Desprendimiento de tierras.
BARCELONA. (Martes, noche.) El correo de Madrid ha llegado con tres horas de retraso, a causa de haber ocurrido un desprendimiento de tierras entre Prat y Sarriá.
Efectos del pedrisco.
BARCELONA. (Miércoles, tarde.) El pedrisco que cayó ayer a primera hora en el término de la barriada de Horta, extendió su esfera de acción a otras comarcas de Cataluña, según noticias que se reciben.
También cayó pedrisco en la provincia de Gerona, en parte de la de Lérida y en Tarragona.
Donde el pedrisco hizo grandes daños fué en la comarca de Villafranca del Panadés. Se teme que se hayan perdido los viñedos.

El cumpleaños del Rey.
Esta mañana ha tenido lugar, con motivo del cumpleaños del Rey, la recepción en la Capitanía general.
Ha sido muy lucida, y han concurrido las autoridades, Comisiones de los Cuerpos de la guarnición, las Corporaciones oficiales, entre ellas una del Ayuntamiento, formada por el alcalde, tres concejales regionalistas y el

secretario; los representantes de varias Asociaciones económicas y muchos particulares, en especial del partido conservador.

Trenes retrasados.
El tren correo de Madrid, que debió llegar a las seis de la tarde, lo hizo a las nueve de la noche, a consecuencia de un desprendimiento de tierras entre Sans y la Bordeta. El tren quedó detenido en la estación de Prat.
Por el mismo motivo el tren expreso salió con algún retraso.
La vía ha quedado ya arreglada.

Censuras al gobernador.
El gobernador, contestando a las censuras de algunos periódicos por permitir que los jefes de la manifestación del domingo hablaran al pueblo desde el balcón del edificio, ha manifestado que había precedentes, y que otros gobernadores, liberales y conservadores, lo habían autorizado.

De las huelgas.
Las noticias que se tienen de la huelga de Tarrasa continúan siendo pesimistas.
La huelga continúa en el mismo estado. Los obreros se han negado a formar el tribunal mixto de obreros y patronos de Sabadell y Tarrasa, y dos de Barcelona, que hubieran sido presididos por el gobernador, para estudiar el asunto.
Habiendo rechazado los obreros esta fórmula, no se sabe cómo acabará la huelga, porque se irá extendiendo por falta de material.
Los albañiles de aquella población también siguen en huelga.
La de los carreteros puede darse por resuelta, pues actualmente no quedan en huelga más que seis obreros.

En la Diputación.
En la sesión celebrada por la Diputación se presentó la proposición de que dimos cuenta, suscrita por los nacionalistas y catalanistas, en la que se pedían la reconstitución de la personalidad catalana, regida autonómicamente por la Diputación única.

Contra esta proposición, que pasó a la Comisión correspondiente, presentaron otra los regionalistas, proponiendo la constitución de un organismo representativo de las cuatro provincias catalanas; pero sin perjuicio de continuar los organismos actuales de provincia.
Este superior organismo quedaría encargado de los servicios de cultura y beneficencia de toda Cataluña.
A su vez, los radicales presentaron otra proposición para pedir al Gobierno la inmediata derogación de la ley de Jurisdicciones, la supresión del fuero militar para los paisanos y para los militares en los delitos de carácter común; la amnistía amplia para los presos y condenados por delitos políticos y comunicar estos acuerdos a los diputados a Cortes.
También pasó a la Comisión correspondiente para que dictamine a su debido tiempo.

EXTREMADURA

Las fiestas de Badajoz.
BADAJOS. (Martes, noche.) Se ha celebrado la anunciada fiesta de aviación.
Loigorry ha hecho un magnífico vuelo de ocho minutos de duración, alcanzando una altura de 80 metros.
Mauvais, fuera de concurso, ha efectuado otro de 30 metros de altura y cuatro minutos de duración.
Ambos aviadores han sido ovacionados, y el público les ha sacado del campo de aviación en hombros.
También se ha celebrado la batalla de flores, que ha resultado animadísima.
Ha llamado justamente la atención la magnífica carroza presentada por la señora de Abarrátegui y señorías de Collaso.
El Salón de Arquitectura.
El Salón de Arquitectura, cuya solemne inauguración se verificó el lunes, estará abierto al público todos los días, de nueve a doce de la mañana, y de cuatro a siete y media de la tarde.
El precio de admisión es el de una peseta los días laborables, y cincuenta céntimos los domingos y días festivos.

GALICIA

Causa por homicidio.
CORUNA. (Martes, noche.) En la Audiencia ha terminado la vista de la causa instruida al estivador del puerto Juan Rodríguez, por homicidio contra el carretero José Fernández durante la huelga.
Había gran expectación por el fallo entre el elemento obrero, habiéndose creado un ambiente de coacción sobre el Jurado.
Después del resumen presidencial y de una deliberación laboriosa, el Jurado emitió un veredicto de culpabilidad.
El fiscal pidió para el procesado la pena de catorce años de prisión correccional y el pago de 2.000 pesetas de indemnización.
La Sala dictó sentencia de conformidad con la petición del acusador público.

El fallo fué acogido con rumores por los obreros que había en la Audiencia.
Las personas imparciales elogian el civismo de los jurados, que han hecho prevalecer la justicia, sin temor a presiones ni amenazas.
Los republicanos.
Preparan los republicanos un entusiástico recibimiento a los diputados Sres. Salvatella y D. Melquiades Alvarez.
Se practican gestiones para que los acompañe el jefe de los socialistas, D. Pablo Iglesias; pero sin que al hecho se le dé carácter de acto de propaganda política de la Conjuración republicana.

Rasgo de un soldado.
FERROL. (Miércoles, mañana.) El soldado de Artillería Angel Rodríguez, que se

hallaba enfermo en el hospital, al enterarse de que varios compañeros suyos marchaban a Melilla, pidió y obtuvo que le dieran de alta para ir con ellos.
El rasgo ha sido muy elogiado.

LAS PULSERAS DE PEDIDA LA JOYERIA DE MODA, CARRETAS, 3. Catálogo gratis

LEON
Los alumnos de Administración Militar.
LEON. (Martes, noche.) En el correo de Galicia llegaron anoche los alumnos de último curso de la Academia de Administración militar, siendo recibidos en la estación por todo el elemento oficial y la banda de música del regimiento de Burgos.
Los alumnos entraron formados en la población al mando de sus profesores, siendo aplaudidos por numeroso público, que, a pesar de la lluvia, llenaba las calles del tránsito.

Durante el día de hoy visitaron la Papelera del Bernesga y las fábricas de productos químicos, calzado y harinas.
En el Grand Hotel París se les obsequió con un banquete por la oficialidad de los Cuerpos de la guarnición.
En este momento se celebra en el Casino un gran baile en su honor, estando el salón de fiestas concurrenciosísimo.

VALENCIA

Los pueblos castigados.
ALICANTE. (Martes, noche.) En Finestrat ha caído una lluvia torrencial y fuerte granizada, que ha convertido los campos y huertas en torrentes, arrasando por completo las cosechas.
Las calles de la población eran impetuosos barrancos.
Hace diez años que Finestrat venía padeciendo sequía; pero la lluvia de hoy ha sido una verdadera inundación.

Algunas haciendas han quedado sepultadas por los guijarros y tierras que las aguas arrastraban, alcanzando en algunos puntos a más de un metro de altura.
El alcalde, presidiendo una Comisión de vecinos, ha visitado al gobernador en nombre del pueblo, pidiéndole socorros para remediar parte de los daños causados.
El gobernador, en presencia de la Comisión, ha telegrafiado al Gobierno, exponiendo la triste situación en que han quedado muchos vecinos.

Disposición gubernativa.
VALENCIA. (Martes, noche.) Nuevamente ha ordenado el gobernador civil la paralización de los trabajos de la fábrica que en la playa de Babel construye la Compañía Unión Francoespañola.

Funda el gobernador la orden en que no se han adoptado las disposiciones necesarias para garantizar la vida de los operarios.
Se recordará que en esta fábrica se hundió un tinglado hace pocos meses, causando bastantes víctimas.

VASCONGADAS

Jefe regional jaimista.
VITORIA. (Martes, noche.) Ha sido nombrado jefe delegado del partido tradicionalista de Alava D. Francisco Estavillo.
Es persona que goza de grandes prestigio, así en política por su historia, como personalmente por sus dotes relevantes.

Falsificación descubierta.
BILBAO. (Martes, noche.) Ha sido descubierta una falsificación de discos de aluminio, de los que se emplean como moneda para los pagos, en la Cooperativa de la fábrica de Altos Hornos.

Un alboroto en Bilbao.
BILBAO. (Martes, noche.) La huelga de descargadores de carbón sigue en el mismo estado.

Esta tarde, un grupo de mujeres huelguistas ha tratado de volcar en la calle de Hurtado de Amézaga un carro que llevaba carbón a una panadería.
La Policía ha intervenido, obligando a las alborotadoras a disolverse.

Niño ahogado.
BILBAO. (Martes, noche.) En el pueblo de Erandio ha ocurrido una desgracia.
Varios niños se hallaban cerca de la playa jugando en un bote.
Las olas volcaron la embarcación, y uno de ellos quedó debajo.
A pesar de que le prestó rápido auxilio, no ha podido encontrarse al niño que el bote cogió debajo.
Llamábase el ahogado Juan Eguileor y tenía diez años.

Reparto benéfico.
SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) Para solemnizar el cumpleaños del Rey, la Caja de Ahorros Municipal, ha repartido 1.500 raciones a los pobres.

Figueras Alcorta.
Al pasar en dirección a París el ex Presidente de la República argentina, Sr. Figueras Alcorta, se ha mostrado agradecidísimo a las atenciones que ha recibido durante el viaje, especialmente desde Ciudad Real.
Hace grandes elogios del Rey.
El Sr. Figueras Alcorta visitará Bayona y Pau, marchando después a París.

El «raid» París-Madrid.
El gobernador civil ha recibido un telegrama del ministro de Estado, participándole haber encargado a nuestro embajador en París que pida al Gobierno de la República que los aviadores militares franceses lleguen hasta esta ciudad durante el «raid» París-Madrid.
El Aero Club ha recibido el ofrecimiento

de organizar el servicio del «raid» del Gobierno civil de Alava.

La Princesa Federico.
La Princesa Federico de Hannover irá mañana a Navarra desde Biarritz.

Otra huelga.
BILBAO. (Miércoles, madrugada.) Al entrar al trabajo los obreros de la cuadrilla de noche que trabaja en las obras del túnel de la Compañía del ferrocarril de Portugaete, en Bilbao, el encargado les notificó que quedaban despedidos dos de ellos por falta de trabajo.
Los obreros restantes, en número de setenta, se declararon en huelga.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

ZARAGOZA. En el teatro circo, por la compañía que dirige el notable primer actor Enrique Lacasa, será estrenada en breve la opereta en tres actos, titulada *Soldaditos de plomo*.

— La compañía Comendador-Montenegro, que con éxito creciente actúa en el teatro Parisiana, anuncia el estreno de la comedia en tres actos titulada *La alegría de vivir*.

VIGO. Con gran aplauso ha representado la compañía Montijano en el teatro Tamberlick la preciosa comedia *Canción de cuna*.

— La compañía del primer actor Sr. Castilla sigue actuando con éxito en el salón Pinacho.

VALENCIA. En el teatro de Eslava ha celebrado su beneficio la hermosa y gentil dama joven Isabelita Xifrá, que fué ovacionada y recibió infinidad de regalos.

JEREZ DE LA FRONTERA. La compañía del distinguido primer actor Sr. Morano, que tan brillante campaña está haciendo en el teatro de Eslava, ha estrenado con éxito la comedia titulada *La sombra del padre*.

La interpretación fué admirable.
VALLADOLID. En el teatro Lope de Vega se ha estrenado la zarzuela en dos actos, titulada *Los hijos del aire*.

AVISOS UTILES

NUEVOS MODELOS

en alcobas, comedores y sillerías de tapicería están expuestos en la magnífica Exposición de la PLAZA DE CELENQUE, 1, esquina Arenal, A. VALLEJO. Exportación a provincias. Visitar la Exposición.

CRONICA MEDICA

Exceso de salud.

La prudencia de las naciones declara que el exceso en todo es un defecto. El exceso de salud (dicho de otra manera, la plétora artrítica) no se exceptúa de esta regla. Todos conocemos esos adultos bien colorados y de mucosas bermejas; rebosando salud, de cabeza calva, de sudores fáciles y abundantes, con una piel ezeematosa é irritable. Esos artríticos, estreñidos, hemorroidarios, de digestión pesada, de orinas coloradas y espesas, etc., sufren frecuentemente, al menor cambio de tiempo, de dolores articulares, pesadez de cabeza, tirantez en los riñones, etc. Es el ácido úrico, que trabaja en estas «personas saludables». Algunas cucharadas, de las de café, de Píperacina Midy, específico de los artríticos, bastan para hacer entrar en orden estos enojosos síntomas. Es un tratamiento de los más cómodos.

Doctor Pierre Huret.

De venta en las farmacias y droguerías del país. Exíjase la marca MIDY.

Una copa de **RHUM**

si es legítima de la **NEGRITA**

es el mejor complemento de una buena comida.

EN LA ALISEDA

(Jaén) se curan los enfermos del pecho, del estómago y los anémicos. Primera temporada: 15 de abril a 30 de junio.

JOYAS DE MODA

Son la última creación todas las que presenta la Joyería SAINZ, 18, PELIGROS, 18, y especialmente recomendamos sus nuevos modelos de verdadera pulsera de pedida.

A. SAEZ los calzados más elegantes y mejores de España. Alcalá, 6, ent.ª

Trabajo a domicilio

dos horas, 5 pesetas. Señoras y caballeros pueden ocuparse en la elaboración de un maravilloso invento alemán, de ejecución facilísima. Se practica en casa de día o de noche, valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo ó con la de una cerilla misma.) Facilitamos trabajo, que adquiere esta Casa, para una propaganda religiosa mundial, y remitimos a todo rincón de España instrucciones y muestras gratis. Escribir al director gerente de la Unión Romana Universal, Alcalá, 140, Madrid.

CALDAS DE BESAYA

(SANTANDER)
Agua termal a 37°. Sin rival para tratamiento del artritis, reuma, gota, cistitis, bronquitis, etc. Instalación balnearia moderna. Ferrocarril Norte, a 70 metros del gran Hotel. Pídense guía al administrador del Balneario.

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
17 de mayo de 1861.

El Sr. Salamanca sigue en Turín, y tiene muchas probabilidades de que ande en negociaciones para quedarse con el empréstito de Italia.

Las noches del lunes y martes último ha estado muy concurrido el teatro del Real Sitio de Aranjuez.

Una sección de la compañía lírica del teatro del Sr. Salas ha puesto en escena *Una vieja y Los peregrinos*, lindas zarzuelas, que han sido muy aplaudidas, particularmente la primera, por todas las familias allí de jornada.

Un despacho telegráfico de Turín que publica *La Epoca* da cuenta en los siguientes términos de las andanzas del señor general Lazen.

Las Nacionalidades anuncia que ha salido para Génova el Sr. Lazen, secretario de don Juan de Borbón.

Ha sido recibido por el conde de Cavour, del cual ha quedado muy satisfecho.

El objeto que le lleva a Génova es, según aquel periódico, una negociación de primer orden.

De Génova irá a Marsella, donde se detendrá algunos días.

Dicen de Tampico que iba a estallar allí una revolución contra el Gobierno de Juárez; pero que fue descubierta, y ocho oficiales del Ejército permanente fueron fusilados.

Parece que el general Márquez se halla con fuerzas respetables sobre San Luis de Potosí.

El general González Ortega, vencedor de Miramón, ha renunciado al ministerio de la Guerra, y se ha retirado a su tierra (Zacatecas), no muy contento, según parece, de la marcha que lleva el Gobierno.

Anúnciase la venida a Madrid para el próximo otoño, de S. M. la Reina madre y del duque de Valencia, y a esta venida se quiere dar un fin político.

Sabemos positivamente que, hasta ahora, S. M. la Reina madre no piensa venir a Madrid, y que hace tiempo, los amigos del duque de Valencia anuncian su vuelta, atribuyéndola al deseo del general Narváez de pasar los últimos años de su vida en su país.

Mañana se representa, a beneficio del señor Pizarro, el drama *Luz divina*, del cual se tiene lisonjeras noticias.

Concurrirán al teatro de Novedades muchos literatos, porque, según se nos ha dicho, la obra es de un carácter especial.

Parece que el autor ha querido hacer un drama exclusivamente español.

Sabemos que se exornará con magnificencia y que los actores han hecho un gran estudio.

Se le han dado más de treinta ensayos, y esto no es común en nuestros teatros.

LA HABANERA

Nadie debe comprar objetos de joyería y platería para regalos sin ver antes precios en esta Casa. MONTERA, 31.

EN LA PRINCESA

Conferencias de Adrián Gual

Todos habréis oído hablar de Adrián Gual y de su célebre Teatro Intimo. Artista prodigioso, Gual ha llegado en la presentación escénica a aciertos no superados en ninguna parte. Dramaturgo excelente, su *Silencio*, su *Misterio de amor* y su *Doncel que busca mujer* le dan derecho a figurar en primera línea con los autores dramáticos de España.

El «Teatro Intimo» dirigido por Adrián Gual, se fundó hace más de doce años y no ha pasado ninguna temporada sin dar alguna serie de representaciones extraordinariamente interesantes. Allí se estrenó la *Ifigenia*, de Goethe, traducida por Maragall, y *La alegría que pasa*, de Rusínol. Allí fueron puestas en escena las más admirables creaciones del teatro antiguo y las más audaces del teatro contemporáneo. Ya actuó el Teatro Intimo en el Lírico, de Barcelona, ya en el célebre laberinto del marqués de Alfarrás. La concurrencia a esas funciones organizadas por Gual ha sido siempre, desde hace mucho tiempo, numerosa, distinguida y brillantísima. Del Teatro Intimo salieron actrices como Clotilde Domus y Margarita Xirgu.

¿Cuándo conoceremos en Madrid el Teatro Intimo de Adrián Gual? ¿Cuándo conoceremos, aparte de esto, sus propios dramas? ¿Estrenará, al fin, Borrás el año que viene en el Español la traducción que de *Misterio de amor* ha escrito Luis Morote?

Por lo pronto, conoceremos a Adrián Gual como conferenciante y en la realización de un nuevo proyecto interesantísimo.

El iniciador de este proyecto, ó su amparador decidido, cuando menos, es Fernando Díaz de Mendoza. Gual dará su trabajo al público de la Princesa.

Se trata de tres veladas nada más, pero ¡qué tres veladas! Se formará para ellas una compañía especial—modesta, pero escogidísima—bajo la dirección superior de Fernando Díaz de Mendoza, y con el objeto de ilustrar las conferencias de Gual.

Estas conferencias, ya queda dicho, serán tres, aunque formando un todo armónico, titulado *El genio de la comedia*, y que servirá para vulgarizar la historia del Teatro.

Tema de la primera conferencia: la comedia helénica. Tema de la segunda: la comedia his-

trónica de la Edad Media. Tema de la tercera: la comedia del Renacimiento, hasta Molière.

El espectáculo se dividirá en tres partes: 1.ª Breve conferencia de Gual. 2.ª Diálogo del conferenciante con un actor que se supone de la época respectiva. 3.ª Representación de una tragedia griega, de una comedia medioeval y de una comedia del Renacimiento, respectivamente. Todo ello con gran lujo y arte en trajes, decoraciones y presentación general.

Estas tres conferencias las dará Adrián Gual en enero ó febrero del año que viene, con la cooperación activa de Fernando Díaz de Mendoza, y con el auxilio, para las traducciones, de algunos escritores españoles del mayor prestigio.

El programa no puede ser más atrayente, y las futuras conferencias de Adrián Gual se recomiendan por sí solas. Serán algo muy superior a cuanto en este aspecto teatral se intentó hasta ahora, y no es necesario añadir que muy diferente. Una fiesta, en suma, juntamente de cultura y de diversión.

Agua de Solares

Excelente para el estómago.

El Congreso Eucarístico

Dentro de pocos días se mandará a cuantas entidades lo soliciten el Himno del Congreso, que, previo dictamen del Sr. Menéndez y Pelayo, ha aprobado la Junta organizadora. La letra es del R. P. Fr. Restituto del Valle; la música es del maestro Busca. He aquí la letra:

«HIMNO A CRISTO JESUS

Cantemos al amor de los amores, cantemos al Señor.

¡Dios está aquí! Venid, adoradores, adoredores a Cristo Redentor,

¡Gloria a Cristo Jesús! Cielos y Tierra, bendicid al Señor.

Honor y gloria a Ti, Rey de la Gloria; amor por siempre a Ti, Dios del Amor.

¡Oh Luz de nuestras almas! ¡Oh Rey de las victorias!

¡Oh Vida de la vida y Amor de todo amor! ¡A Ti, Señor, cantamos, oh Dios de nues-

[trascendencias!]

¡Tu nombre bendicimos, oh Cristo Redentor! ¡Quién como Tú, Dios nuestro? Tú reinas y

[Tú imperas;]

¡aqui te sienta el alma; la fe te adora aquí.

¡Señor de los ejércitos!, bendice tus bande-

[ras.]

¡Amor de los que triunfan!, conducélas a Ti.

¡Gloria a Cristo Jesús! Cielos y Tierra, bendicid al Señor.

Honor y gloria a Ti, Rey de la Gloria; amor por siempre a Ti, Dios del Amor.»

Memorias y certamen.—Se reciben las memorias hasta el 31 de mayo y lo mismo las composiciones para el certamen.

Interesante a los sacerdotes.—Los canónigos y beneficiados, párrocos y demás sacerdotes del clero secular y regular, a fin de que puedan celebrar y ejercer el sagrado ministerio en la diócesis de Madrid durante los días del Congreso, deben enviar sus nombres a la secretaría de cámara del respectivo obispado antes del 31 de mayo. De dichas curias se remitirán estas listas a la secretaría de cámara del obispado de Madrid. A los sacerdotes así inscriptos se remitirán, del 1 al 15 de junio, las tarjetas de celebración, firmadas con el sello del obispado y el sello del Congreso.

En las tarjetas se indicará la iglesia, el altar y la hora de la celebración y se consignarán las instrucciones especiales de los sacerdotes congregistas.

A los que no vengyan provistos de tales tarjetas se les sujetará al rigor de las leyes sobre extradiocesanos.

Los que deseen iglesia y hora especial, escriban al secretario eclesiástico. (Mariana Pineda, 1 duplicado.)

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo que un funcionario del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, de los adscritos al archivo general de este ministerio, sea destinado a la Biblioteca de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico.

ADMINISTRACION CENTRAL.—*Marina*.—Dirección general de Navegación y Pesca Marítima.—Aviso a los navegantes.—Grupos 80 y 81.

Hacienda.—Dirección general del Tesoro público y Ordenación general de Pagos del Estado.—Anulación de tres resguardos de depósitos.

Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Disponiendo que desde el día 1.º de junio próximo se admitan por el negociado de Recibo los cupones de las Deudas que se indican, correspondientes al vencimiento de 1.º de julio.

Instrucción pública.—Dirección general de primera enseñanza.—Disponiendo se publiquen en este periódico oficial los escalafones especiales provisionales de maestros y maestras de párvulos de la categoría de 825 pesetas de sueldo.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Aguas.—Concediendo a D. Teófilo Benard y Seguíer un aprovechamiento de aguas del río Garona, en la provincia de Lérida, para la producción de fuerza motriz, transformable en energía eléctrica, con destino a todos los usos industriales, mecánicos y electroquímicos.

—Idem al mismo el aprovechamiento de aguas del río Negro, en la provincia de Lérida, para la producción de energía eléctrica, destinada a la tracción del ferrocarril de Lérida a Les.

CONCURSO HIPICO

Mañana comenzarán en el Hipódromo de la Castellana las pruebas que anualmente organiza la Real Sociedad Hípica Española.

Este concurso internacional, por la importancia de los premios y la excelente organización, adquiere cada año más importancia, tanto por el número y calidad de los concursantes, como por el entusiasmo de los espectadores entusiastas del fomento de la cría caballar y buenos aficionados al sport hípico.

El orden de las pruebas y premios para las mismas se ajustan al programa siguiente:

Jueves 18.—Ensayo y remonta. Premios de S. A. R. el Infante D. Carlos y de SS. AA. D. Fernando y doña María Teresa.

Sábado 20.—Presentación de caballos militares. Cuatro premios de 25 pesetas y veinte de 10, que se otorgarán a los ordenanzas que hagan mejor presentación por limpieza y estado del caballo y del equipo.

Inauguración.—Premio de S. A. R. la Infanta Isabel. Mil pesetas, divididas en siete premios.

Domingo 21.—Clases de tropa. Premio, 500 pesetas en seis premios.

Muchachos menores de catorce años.—Premios, objetos y medallas para todos los que se presenten.

Nacional.—Premio del ministerio de la Guerra, 2.500 pesetas en ocho premios.

Martes 23.—Recorrido de campo. Para militares. Premios: de S. M. la Reina doña María Cristina, 1.500 pesetas, y 250 del Centro del Ejército y de la Armada.

Presentación de caballos civiles. Premios de 25 y 10 pesetas para los mozos que los cuidan.

Habits rouges.—Premios: 2.200 pesetas en ocho premios.

Jueves 25.—Copa de S. M. el Rey D. Alfonso XIII. Premios: una copa y 4.000 pesetas, ofrecidas por SS. MM. el Rey y la Reina.

Sábado 27.—Premio Hutton: un caballo, ofrecido por miss Annie Hutton y el importe de las matriculas.

Domingo 28.—Copa de Madrid. Importe de los premios, 9.500 pesetas. El primer premio de 4.000 pesetas. Esta prueba se corre en handicap.

Martes 30.—Copa militar. Premio de los regimientos, 3.000 pesetas en diez premios.

Concurso de caballos de silla. Premios para los ganaderos criadores de caballos. Dividido en tres clases. Premios: medallas, diplomas y 500 pesetas, según prueba.

Recorrido de caza. Premio, 2.800 pesetas, en siete premios.

Jueves 1.º de junio.—Omnium.—Primer premio del presidente de la Sociedad, 2.000 pesetas; segundo, del ministerio de la Guerra, 1.000 pesetas; tercero, cuarto, quinto y sexto, de la Gran Peña, en total, 1.500 pesetas; otros cinco últimos premios de 100 pesetas.

Sábado 3.—Despedida. Premio, 750 pesetas, y ganadores, premios, cuatro copas, ofrecidas por los señores duques de Andria y Pastрана y marqueses de Corpa y Martorell.

Camisería Especial

Camisas fantasía para playa.
CASA ONDATEGUI.—MONTERA, 36

LA DIRECCION DE PRIMERA ENSEÑANZA

El viaje de Altamira a Barcelona

Regresó de su visita oficial a Barcelona el director general de primera enseñanza. El señor Altamira ha visitado en aquella ciudad un buen número de escuelas públicas; ha recibido y escuchado a numerosas Comisiones y grupos de maestros y a las Juntas provincial y local; ha conferenciado ampliamente con los inspectores del distrito universitario y con el delegado regio; ha estudiado sobre el terreno la distribución topográfica de las escuelas desde el punto de vista de la graduación de la enseñanza y de las necesidades de los grupos de población, y ha celebrado dos interesantes entrevistas con el alcalde señor marqués de Mariano, y con el presidente y otros concejales de la Comisión de gobierno de aquel Ayuntamiento, para resolver el asunto de las ocho escuelas graduadas que Barcelona solicitó y que serán pronto un hecho.

Estas entrevistas han dado por fruto, no sólo la rehabilitación de las graduadas, sobre la base de la ejecución de obras para las que se ha votado un crédito especial de 25.000 pesetas, sino la ampliación del proyecto primitivo (puesto que alguna de las graduadas tendrá seis grados en vez de cuatro) y la mejor selección de los locales a ellas destinadas. No es aventurado esperar que el Ayuntamiento continúe dando muestras de su interés por la enseñanza y que, no sólo dote convenientemente de material pedagógico a las escuelas nuevas, sino que prepare para el año próximo la organización de nuevas graduadas y la construcción de nuevos locales en sitios adecuados a la concurrencia fácil de los diferentes núcleos de población barcelonesa, con lo cual desaparecerán las actuales instalaciones, en su inmensa mayoría malísimas é impropias de una ciudad tan hermosa y adelantada.

El despierto patriotismo de los barceloneses no cesará, seguramente, en la tarea de redimir a su capital de esta deplorable falta que en ella se advierte ahora.

En punto a la graduación de la enseñanza en las escuelas unitarias actuales, el Sr. Altamira ha podido apreciar sobre el terreno las dificultades que en muchos distritos oponen a ella: la dispersión de los locales, su escasez, la distancia que media frecuentemente entre ellos y otras circunstancias. Estimadas todas convenientemente y de conformidad con lo realizado en Zaragoza y en otras poblaciones, y con el espíritu práctico del

real decreto de 25 de febrero y sus instrucciones complementarias, se trazará un plan graduando la enseñanza en el número de grados que sea posible y en los distritos ó barrios en que la proximidad de las escuelas lo consientan, y donde ni esto sea hacedero, continuará la organización actual para sustituirla, a medida que se arbitren medios económicos para ello, por una graduación perfecta.

Por lo que se refiere al resto del distrito universitario, la existencia de graduadas y las condiciones de los grupos de población han permitido en muchos sitios aplicar, y sin dificultad, desde luego, el referido decreto.

Rehabilitadas ó en funciones ya las diferentes escuelas concedidas a tenor del real decreto de 6 de mayo de 1910 en diferentes pueblos de Cataluña, algunos de los cuales han realizado obras de consideración en los edificios, donde se ha obtenido esta mejora, la enseñanza entra desde luego en una gran medida en la normalidad de la reforma. En la provincia de Tarragona y en la de Gerona, las condiciones en que se hallaban las escuelas, la buena disposición del Magisterio primario y de los Ayuntamientos (estos últimos en cuanto a la habilitación y construcción de locales), y la actividad de los inspectores han permitido implantar—ó lo harán posible en brevísimo plazo—la conversión de las auxiliares en escuelas independientes, y la graduación a distancia en muchos puntos, habiéndose producido, con referencia a esto último, laudables ejemplos de espontaneidad en el Profesorado, de los que es digno de especial mención el de Reus.

El Sr. Altamira—y continuará pronto su visita a otros Rectorados—ha sido llamado también por el alcalde de Bilbao, para la organización en aquella importantísima ciudad de la enseñanza primaria según el nuevo tipo.

CALAMARES EN SU TINTA CRUZ ROJA

Enteros, verdad.—Probadlos. Exquisitos.

EJERCITO Y ARMADA

Felicitaciones.

El general Luque ha recibido y sigue recibiendo telegramas de felicitación y gratitud por la real orden referente a las disposiciones dictadas para que las clases de tropa tengan conocimiento de sus derechos para destinos civiles.

Los moros de Alhucemas.

El capitán general de Melilla ha dado cuenta al ministro de la Guerra de que las kabilas de Alhucemas piden el protectorado español.

Un banquete.

Los cadetes de 1871 han obsequiado con un banquete al general De la Fuente por su reciente ascenso.

Pronunciaron entusiastas discursos el coronel Sr. Ciria y el general De la Fuente.

Los ramos de flores que adornaban la mesa fueron enviados a la señora é hijas de dicho general.

Fallecimiento.

Ha fallecido el teniente coronel del regimiento de Infantería de Extremadura, D. Rafael Roselló.

A.

Servicio de la plaza para el 18 de mayo.

Parada: Figueras y Arapiles. Jefe de parada: Coronel de Estado Mayor, D. Manuel Agar Cincunegui.

Imaginería de idem: Coronel de Covadonga, D. Luis Fridrich Domec.

Guardia del Real Palacio: Arapiles, segunda sección del 2.º Montado y 22 caballos de Pavia.

Jefe de día: Teniente coronel del Rey, don Enrique Marzo Balaguer.

Imaginería de idem: Comandante del Rey, D. Félix Paz Serrano.

Visita de Hospital: Tercer capitán de Asturias.

Reconocimiento de provisiones: Primer capitán de Pavia.

CHANTILLY

El verdadero, el selecto, el exquisito chantilly en pasteles, cajitas y postres se vende en Monterá, 12, «LA INDIA».

Chocolates, leche, flanes, natillas, fiambres, té, licores y cervezas.

CASA DE MODA

VIAJES DE EXCURSION

La Compañía de los ferrocarriles de Madrid a Cáceres y Portugal y del Oeste de España acaba de publicar el servicio especial de excursiones para los domingos y días festivos desde Madrid-Delicias a las estaciones comprendidas entre Villaverde y Talavera de la Reina, que desde hace tres años viene haciendo durante la temporada de verano, con gran satisfacción del público.

El servicio del presente año empezará el domingo 21 de mayo, para terminar el 17 de septiembre próximo, y comprende también los días 25 de mayo, 15 y 29 de junio, 25 de julio, 15 de agosto y 8 de septiembre.

Los precios de los billetes de ida y vuelta son, como los de años anteriores, de extremada baratura, por ejemplo: para Griñón é Illescas, 1,50 pesetas en segunda clase y una peseta en tercera clase; Torrijos, 3,80 en segunda y 1,90 en tercera; Talavera, 5,95 en segunda y 3 pesetas en tercera clase, y el servicio de trenes el mismo del año pasado, como podrá verse por los prospectos y carteles publicados.

Compañía Nacional

Los mejores chocolates y pastas para sopa.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Princesa.—En la presente semana se verificarán las últimas representaciones de la temporada María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza, poniéndose en escena la comedia titulada *La chocolatería*, de Paul Gavault, traducida por Enrique Thuillier, y el auto teresiano en una jornada, de E. Marquina, titulado *La alcaldesa de Pastrana*.

El próximo domingo, por la tarde, penúltima función de la temporada. Por la noche, última función de la temporada y despedida de la compañía María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza.

El lunes 21, debut de la compañía dramática italiana, dirigida por Ferruccio Garavaglia, con la tragedia de Shakespeare titulada *Hamlet*.

Cómico.—Todas las tardes, a las seis y media, se representa en este teatro, en sección doble, la zarzuela en tres actos, de gran espectáculo, titulada *Los viajes de Gulliver*, en la que toma parte toda la compañía.

Por las noches, a las diez, también en sección doble, se representa el sainete lírico en dos actos, de grandísimo éxito, titulado *Gente menuda*, en el que tanto se distinguen Loreto Prado y Enrique Chicote.

Gran Via.—Sigue afirmándose cada vez más el éxito obtenido por *El primer espada*, original de nuestro querido compañero en la Prensa Ramón López Montenegro y del maestro Barrera, celebrando el numeroso público que llena todas las noches el teatro las abundantes situaciones cómicas de la obra, y haciendo bisar a diario con sus aplausos el originalísimo número del orfeón.

Una vez más se ha confirmado con esta nueva obra la excelente impresión producida en el público por el cuadro artístico que viene actuando en este favorecido teatro, cuyos elementos artísticos han sido reforzados con la adquisición de la aplaudida tiple señorita Raso, quien se encargará de importantes papeles en las obras que figuran en cartel.

Hoy miércoles, en la sección de las diez y cuarto, se representará *El barbero de Sevilla*, en cuya obra tanto se distingue la señorita Arrieta.

Se prepara, para un breve plazo, el estreno de la revista de gran espectáculo *Estanco nacional*, para cuya obra ha pintado un soberbio decorado el Sr. Martínez Mollá, y ha construido un lujoso vestuario el reputado señor Vila.

Latina.—El viernes próximo se verificará la primera representación de la aplaudida zarzuela *Piel de oso*, en la que tomará parte toda la compañía.

Salón Nacional.—Cada día obtiene más éxito entre el público la rifa de juguetes que todos los días festivos se verifican en este Salón. Esto no es de extrañar, por el buen gusto con que esta Empresa elige los numerosos juguetes con que obsequia a su público infantil.

Royal Kursaal.—Continúan los llenos en este teatro, lo cual no es de extrañar, teniendo en cuenta los números que allí se presentan.

Hoy miércoles debutará, con repertorio escogido y decorado nuevo, la sin rival Sary-Maró, uno de los mejores números del género.

El jueves, Candelaria Medina, de gran fama mundial por su hermosura y repertorio, y finalmente, en la misma semana se presentará la encantadora Isabel Flandes.

Con estos debuts y los números que existen se tendrá el cuadro de variedades más selecto y escogido de los que funcionan en esta corte.

Madrileño.—Con éxito extraordinario ha debutado la eminente y bella bailarina la Estrella de Andalucía, teniendo que repetir en cuantas secciones toma parte cinco y seis veces su extenso y fino repertorio de bailes flamencos.

Una afortunada adquisición para la Empresa, que en unión de las grandes atracciones Les Etoiles, Paquita Escrivano y el debut de hoy de The Satanelas, número de fama universal, conseguirá ver el teatro lleno en todas las secciones.

Recreo de Salamanca.—El jueves, de cinco a siete de la tarde, tendrá lugar el concurso de patinadoras, en el que se adjudicará el premio, consistente en dos magníficas copas de plata, regalo del marqués de Valdefuentes.

En este Recreo se reúne todos los días un público selecto y numeroso.

Si el tiempo abona se abrirá al público por las noches los lunes y viernes, a partir del día 22 del actual.

Trianon-Palace.—La presentación de la escultural Chelito, en su personal y sugestivo repertorio, constituye una nueva atracción y un aliciente extraordinario para el programa de este lindo concert.

Le hermosa y juvenil artista dispone de un público absolutamente suyo, que llena por completo la sala y ovaciona todas las noches a la gentil Chelito.

La notable pareja de bailes españoles Sánchez-Díaz es objeto igualmente de ruidosas ovaciones.

VINO ONA.—De inmejorables resultados en los niños débiles y en los ancianos.

Congreso de la Unión General de Trabajadores

En la Casa del Pueblo se celebró anoche la sesión inaugural del X Congreso de la Unión General de Trabajadores.

Se nombró la Mesa interina, de la cual fué elegido presidente el Sr. Quejido.

Se acordó que la sesión constitutiva se celebre hoy, a las nueve de la noche. En ella será designada la Mesa definitiva.

Hay mucho entusiasmo entre todos los congresistas para la discusión de las ponencias interesantísimas casi todas.

SUGESOS DEL DÍA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios a domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

CENTRO Doctores Vázquez Lefort y Casuso. Ayudante, Sr. Sellés.

Maria González, de tres años, se cayó, casualmente, en su domicilio, Madera, números 5 y 7, piso cuarto, y se produjo una herida en la región superciliar izquierda.

En la calle de Segovia se cayó del caballo que montaba el artillero del 4.º Montado José Granados Hernández, de veinticuatro años, y se produjo varias contusiones, con erosiones en la rodilla izquierda, región malar del mismo lado y una distensión ligamentosa de la articulación del pie izquierdo, de pronóstico leve.

En su domicilio, calle del Duque de Rivas, número 5, piso tercero izquierda interior, se cayó, casualmente, Josefa Navarro, de diez y seis meses, y se produjo una distensión ligamentosa de la articulación radio-cúbito-carpiana derecha.

Fuó asistida de alcoholismo agudo Rosa Peinado, de cuarenta años, y sin domicilio.

HOSPICIO Doctores Valdiviuelo y Núñez. Ayudante, Sr. Espinosa de los Monteros.

Rosa Alba fué curada de erosiones y contusiones leves, que se las produjo una vecina con quien regañó en la calle de San Mateo.

Jorge Villa se produjo una herida en la cabeza, trabajando en una obra de la calle de Fuencarral.

CHAMBERI Doctores Ortiz y Moraleda.

Sebastiana González y Josefa Milla regañaron en la calle de Ponce de León por una acalorada disputa que sostuvieron sus respectivos hijos, agredidos mutuamente, y resultando ambas con heridas leves.

Luis Álvarez se cayó de un carro en la calle de Santa Polonia y se dislocó el pie derecho.

Fueron asistidos tres alcoholizados.

LATINA Doctores Pérez Martínez y Laforga. Ayudante, Sr. Desmet.

Después de una delicada operación, le fué extraída, al obrero fundidor Ramón Martínez, una viruta de acero, que tenía enclavada en el globo ocular derecho.

En la calle de Oriente, 7, vaquería, el encargado de la misma, Andrés Cobo Martín, y el criado, Mateo Jiménez, sostuvieron una acalorada discusión, y de las palabras pasaron a los hechos, resultando, el segundo, con la pérdida total del pabellón de la oreja izquierda, á causa de un bocado que le dió el Andrés Cobo, y éste sufrió también una herida, por mordedura, en el dedo pulgar derecho, y varias contusiones en la nariz.

Una agresión.

Antonio López, cuando pasaba por la calle del mismo nombre, fué agredido por dos sujetos que le maltrataron brutalmente.

Se desconoce el motivo de la brutal agresión.

El agredido fué curado en la Casa de Socorro de la Inclusa, pasando después al Hospital Provincial.

Cosas del querer.

Pilar Olión y su marido entablaron una violenta disputa por pequeños disgustos matrimoniales.

El marido se enfadó y dió una soberana paliza á su mujer, causándole varias lesiones en la cara y brazos, de las que fué curada en la Casa de Socorro de Chamberí.

Los del «portugués».

En el Paseo de Recoletos le timaron dos sujetos desconocidos á Jaime Fontaner, por el procedimiento del «portugués», 125 pesetas.

Mañana se pondrá á la venta el PRIMER NUMERO del notable semanario ilustrado

Crónica de Sucesos que contendrá excelentes grabados de los sucesos más sensacionales ocurridos en la semana, curiosidades é interesantes informaciones.

Crónica de Sucesos ha organizado un concurso sumamente original, adjudicándose un premio de 125 PESETAS.

Crónica de Sucesos publicará en forma encuadernable una interesantísima novela de aventuras, titulada

SED DE SANGRE traducida del inglés por SILVIO LAGO.

Crónica de Sucesos se vende en toda España al precio de 10 CENTIMOS. Oficinas: Preciados, 17, entre-suelo.

NUESTROS VIAJES

Viajes al Escorial de sábado á lunes Por 25 pesetas.

Ofrecemos hoy á nuestros lectores una ventajosísima combinación, digna de que la aprovechen para esparcir el ánimo y pasar unas horas deliciosas lejos del tráfico de la vida madrileña.

El Escorial tiene ya el hotel que reclamaba la importancia de dicha población y de su incomparable Monasterio y la belleza de sus alrededores.

Dicho hotel es el denominado REINA VICTORIA. En él hospedaránse nuestros excursionistas, que podrán apreciar sus comodidades y su «confort», realización de los progresos logrados en el Extranjero por los grandes establecimientos similares.

El HOTEL REINA VICTORIA es un modelo de elegancia y comodidad é higiénica. Todo lo reúne. Tiene calefacción á vapor, luz eléctrica, teléfono interurbano, cuarto de baño, instalación sanitaria, y dispone de una excelente agua potable. Desde su terraza se contempla un bellísimo panorama. Su umbrero y regalado jardín le añade nuevo encanto.

Su Dirección se encuentra decidida á hacer todo lo posible para que sus clientes se muestren satisfechos y se lleven un recuerdo agradable de su estancia en el HOTEL REINA VICTORIA.

Por lo tanto, nuestros excursionistas estarán perfectamente alojados. Por las 25 pesetas, importe de la combinación, tendrán derecho á que se les sufrague todos los gastos de ferrocarril, coches, alojamientos, propinas, etc., desde su salida de Madrid, el sábado por la noche, hasta su regreso, el lunes por la mañana.

En nuestras oficinas de Viajes y Turismo, Puerta del Sol, 8 y Arenal, 1 ó Factor, 7,

LAS HUELGAS Solicitando trabajo.

Más de 200 obreros, pertenecientes á la Sociedad general de Peones, se han resentado en algunas obras solicitando trabajo; pero los maestros se han negado á dárselo para evitar incidentes lamentables. De buen grado les hubiesen dado trabajo; pero estiman que por prudencia y hasta que estén agotados los últimos recursos para solucionar la huelga actual de albañiles, no admitirán personal nuevo.

Cuatro obreros, representando á los 200, se presentaron al gobernador para exponerle la situación crítica en que se encuentran y la contestación que se les ha dado al solicitar trabajo.

El Sr. Fernández Latorre socorrió á los obreros y les dió papeletas de trabajo para aliviar en algo su situación.

VINO ONA.—Fortalece á los convalecientes, anémicos y ancianos.

ORDEN BOTIJIL Fiestas del Corpus en Granada.

Ante todo, cofrades de nuestra vida, que la paz sea con vosotros y con todas vuestras estimadas familias. Amén.

Nos anunciábamos en nuestro último documento que la amantísima Orden, en la cual, para nuestro orgullo y dicha militamos, va ensanchando su esfera de acción, y por consiguiente su importancia es ya arquioloal.

Muchos de vosotros habéis presenciado y otros leído en la Prensa el entusiasmo que se desarrolló el domingo último en la estación del Norte, en Madrid, cuando los hermanos de la hermosa ciudad de Gijón llegaron á la capital de España para abrazar á los cofrades que tuvieron la dicha de saludarles el verano último en la sugestiva población de Jovellanos.

¿Qué hemos de decir, congregantes muy queridos, acerca de estos particulares que Nos nos os hayamos dicho, y que vosotros, con lágrimas de alegría, no hayáis demostrado á la faz del mundo que sabéis pensar, sentir y querer con ese acentuado amor patrio, condición para alcanzar la paz, y base por lo tanto de la felicidad de un pueblo?

Congregantes queridísimos, no echaréis á mala parte, ni censuraréis á Nos, porque estamos machaca que te machaca, panegirizando á toda hora las excelencias de nuestra Congregación, porque al fin y al cabo este es nuestro deber, cual es encaminarnos y recordarnos la obligación que tenéis mientras pertenecéis á la Congregación, que por vuestra bondad tenemos la satisfacción de dirigir.

Los padres no son tales padres por el solo hecho de haber dado al mundo á otros seres; son dignos padres aquellos que encaminan á sus hijos por la senda de la moral, de las buenas costumbres; aquellos que con razones y con amor ajenos á toda clase de cálculos y egoísmos, les hacen comprender sus deberes y procuran defenderlos á capa y espada de las murmuraciones de las ajenas gentes, siquiera fuesen justificadas.

¿Quiénes, sino los padres, han de defender á sus hijos de las murmuraciones que sobre ellos caigan en este pícaro mundo?

Pues bien, Nos somos para vosotros vuestro padre y vuestra madre; somos uno en dos, y en Nos habréis de encontrar siempre el apoyo y los buenos consejos que necesitáis, y hasta os diéramos dinero si Nos le tuviésemos, porque este es el complemento de las exhortaciones, por más que ya sabéis «que una cosa es predicar y otra es dar trigo».

Terminada la parte doctrinal, como exordio á nuestro primordial asunto, nos ocuparemos seguidamente del sugestivo programa de festejos que habrán de desarrollarse en el próximo mes de junio en la encantadora ciudad de Granada.

Atención! Día 14 de junio.—A las siete de la mañana gran diana militar. A las doce, publicación de las fiestas. A las nueve de la noche, castillo en el Embovedado é iluminación en Bibarrambra y calles adyacentes, concurriendo una banda de música.

Día 15.—A las diez, procesión del Santísimo Sacramento, á la que asistirán la Banda del regimiento de Córdoba y la municipal de Madrid. A las cuatro y media, gran corrida de toros. A las diez y media, velada en los paseos y jardines del Genil, concurriendo la Banda de Córdoba. A las diez de la noche, iluminación en la Alhambra, asistiendo la Banda municipal de Madrid.

Día 16.—A las cuatro de la mañana, inauguración de la Feria Real de Ganados, asistiendo la Banda de Córdoba. De nueve á once, música en el paseo del Salón por la Banda municipal de Madrid. A las tres de la tarde, concurso hípico en el Hipódromo, con un premio de 5.000 pesetas. A las nueve de la noche, primer concierto en el Palacio de Carlos V y segunda velada en la Alhambra y paseos del Genil.

Día 17.—Segundo día de feria de ganados, con asistencia de la Banda de Córdoba. De nueve á once, música en el paseo del Salón por la Banda municipal de Madrid. A las cuatro y media, segunda corrida de toros. A las nueve de la noche, tercera iluminación en los paseos, segundo concierto en la Alhambra y velada.

Día 18.—Ultimo día de feria, con asistencia de la Banda de Córdoba. De nueve á once, música en los paseos por la Banda municipal de Madrid. A las cuatro y media, tercera corrida de toros. A las nueve de la noche, iluminación en la Alhambra, concierto en el Palacio de Carlos V y velada en los paseos.

Día 19.—De nueve á once, música en los paseos por la Banda de Córdoba. Titeres gratis en la Plaza de Toros. A las tres de la tarde, primera fiesta de aviación en los Llanos de Armilla. A las nueve de la noche, iluminación en los paseos y velada y cuarto concierto en la Alhambra.

Día 20.—De nueve á once, música en los paseos por la Banda de Madrid. Por la tarde, titeres gratis en la Plaza de Toros. A las tres, tiro de pichón. A las cinco, recepción en honor de los congresistas de Ciencias en el Ayuntamiento, asistiendo la Banda de Madrid. A las nueve de la noche, iluminación en los paseos y en la Alhambra y quinto concierto.

Día 21.—De nueve á once, música en el Salón por la Banda de Córdoba. A las tres de la tarde, segunda fiesta de aviación. A las cinco, titeres gratis en la Plaza de Toros. A las nueve de la noche, iluminación en los paseos y en la Alhambra y último concierto en el Palacio de Carlos V.

Día 22.—De nueve á once, música en los paseos por la banda de Córdoba. A las dos de la tarde, festival infantil en los Llanos de Armilla. A las seis, procesión de octava en la Catedral. A las nueve, última velada en los paseos y Alhambra, con asistencia de la banda de Madrid. A las diez y media, castillos de fuegos artificiales en el Embovedado y gran retreta militar.

Ya podéis presumir cuánta ha de ser la alegría que ha de haber en la ciudad del Darro y cuánto habrán de disfrutar en las fiestas que se preparan.

¿Sabéis, hermanos de nuestra Orden, cuánto costará el billete desde Madrid á Granada?

Nos lo diremos; 32 pesetas en segunda categoría y 20 pesetas en tercera (ida y vuelta).

El tren saldrá de Madrid el 13 de junio para llegar á Granada el 14, y regresará de la hermosa ciudad el 19 de dicho mes.

Ha sido esta pastoral algún tanto extensa, y no podemos continuar. Ya os daremos en la próxima algunos más detalles de diferentes asuntos.

Adiós, hermanos. Animos; levantad vuestro espíritu y catequizad á vuestros prójimos para que ingresen en nuestra Hermandad.

Y terminaremos del mismo modo que dimos principio á este documento. ¡La paz sea con vosotros!

MESTRE MARTINEZ

Centros y Sociedades

Ateneo.—En esta semana terminarán las conferencias públicas organizadas para este curso por la Sección de Ciencias Históricas sobre la historia política contemporánea de España.

Dará la conferencia final el presidente, señor Labra, sobre «La Prensa en las Cortes de Cádiz».

Real Academia de Jurisprudencia y Legislación.—El viernes próximo celebrará esta Real Academia sesión pública para entregar á los Sres. Moreno Calderón, Cárdenas y Moya y Ramírez Municio el premio y accésits que les han sido concedidos por la Junta de gobierno, como autores de las memorias por ellos presentadas en el concurso abierto en diciembre pasado.

En la misma sesión será leído el trabajo del Sr. Moreno Calderón para ser discutido en las sesiones sucesivas.

Academia de Jurisprudencia.—El 18 del corriente, á las nueve y media de la noche, celebrará sesión pública esta oorporación para continuar la discusión de la Memoria del académico D. Augusto del Cacho acerca del tema «Colonización penal agrícola», haciendo uso de la palabra los Sres. Souto (D. J.) y Rodríguez Pascual.

Sociedad Española de Biología.—El viernes próximo, á las seis de la tarde, se celebrará en el Colegio de Médicos de Madrid la sesión científica correspondiente al mes de mayo.

Las comunicaciones presentadas son las siguientes: J. Suárez de Figueroa, «La función respiratoria y los gérmenes del aire»; M. Arredondo Rodríguez, «Una deformidad congénita»; A. Medina, «Investigación de las hemorragias ocultas del aparato digestivo»; J. Gómez Ocaña, «Un cardiograma doble directo»; M. Menéndez Potenciano, «Un miógrafo directo»; E. Murillo, «El cáncer de los peces»; N. Achúcarro, «Las células en bastoncito impregnadas con una modificación del método de Bielschowsky»; J. Azúa, «Patogenia de la fiebre producida por el salvarsán y trastornos auditivos».

La sesión es pública.

Publicaciones de actualidad

LA MUJER EN SU CASA

El número 113 de esta acreditada Revista, correspondiente al mes de mayo, contiene, además de bonitas labores y artísticos trabajos manuales, un patrón de traje sastre, dos hojas de dibujos, modas de señoras y niños, un curioso artículo sobre los accesorios de la «toilette» femenina, novela y un bonito modelo de salón Luis XVI.

La especialidad de esta Revista la constituye el que todos sus dibujos son decalcales en tela por el sencillo procedimiento de aplicar una plancha caliente. También proporciona la Administración á las suscriptoras álbums con toda clase de letras para hacer enlaces decalcales.

SOLEMNIDADES PALATINAS

El cumpleaños del Rey

EL SENADO

En carrozas de gala se trasladó desde el Senado á la morada regia la Comisión de la Alta Cámara, que recibió de ésta el encargo de felicitar á SS. MM. con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey.

En el vestíbulo que precede á la escalera principal se habían ido congregando otros señores senadores, y á las dos y media ascendían todos al salón del Trono precedidos de maderos.

El Sr. Montero Ríos vestía de frac con la banda de Carlos III.

Ya en presencia del Monarca y de la Reina doña Victoria Eugenia, se destacó del numeroso grupo de senadores el Presidente de la Cámara y leyó el siguiente discurso:

«Señor: Señora:

Bajo el impulso de tan vivos como nobles sentimientos, y en cuyo fondo la Patria y el Trono de Vuestra Majestad se compenetran, se unifican y se funden, venimos por encargo del Senado á ofrecerle el testimonio del afecto, tan respetuoso como intenso, que Vuestra Majestad inspira á la Alta Cámara, y del que ésta sabe bien que no es más que un reflejo del que Vuestra Majestad, su augusta esposa y sus tiernos hijos inspiran á la Nación entera.

Que Vuestras Majestades celebren el día de hoy gozando de las dulcísimas dichas del hogar, en el que brotan, como de abundante é inagotable fuente, las virtudes con que el hombre ha de salir armado para desplegar en la vida pública todo el celo y toda la abnegación que deben siempre inspirarle el bienestar de sus compatriotas y el progreso y la grandeza de su Patria.

El siglo XX, Señor, marcará en la historia contemporánea de la civilización una época de gravísimas y terribles crisis, en que aparecen envueltos todos los órdenes de la vida humana y que especialmente se condensan en densísimas nubes, que pesan sobre la vida social de los pueblos.

¡Quiera el Cielo iluminar á Vuestra Majestad, inspirando su alto criterio, para ir resolviendo estas crisis en pro del interés común y sin mengua de la libertad del individuo y de los derechos legítimos de todos!

La época presente parece efectivamente llamada á concluir con los restos de grandes injusticias y á extinguir residuos de antiguos é injustificables privilegios.

¡Librenos Dios de que, al terminarse obra tan humana, resulte convertido el privilegiado de ayer en el oprimido de mañana por no haber respetado la racional y necesaria igualdad de todos y el derecho común que á cada uno y á su propia é individual libertad debe amparar y proteger. Ansia es ésta que conviene sentir y manifestar siempre viva, aun en los momentos en que, como hoy, los Gobiernos tengan presente, para protegerlo, el derecho de cada uno!

El Senado siente una gran confianza en la alta prudencia de Vuestra Majestad para creer firmemente que la Historia habrá de reservarle un nombre glorioso al describir los peligros y las angustias del tiempo presente, y sin cuya razonable y justa satisfacción no podrá salvarse en el porvenir la civilización moderna.

Dignese Vuestra Majestad recibir los votos que el Senado hace por la felicidad de Vuestras Majestades y de su Real Familia y por el ahanzamiento y el esplendor del Trono, del que tanto necesita la Patria española.»

Su Majestad el Rey se dignó contestar en estos términos:

«Señores senadores: Singularmente grato es para mí que el Senado venga, una vez más, á asociarse con sus felicitaciones á los sucesos faustos de mi vida, y se complazca, solicitado, en la ventura de mi hogar, seguro de que con ella se fortifican y avivan mis afanes por el bien público.

Tales sentimientos son correspondencia fiel á los que así mi augusta esposa como yo profesamos al pueblo cuyos destinos puso la Providencia á nuestro cuidado, y constituyen un testimonio de la íntima compenetración de la Alta Cámara con la Corona.

El concurso de vuestra sabiduría, en la ardua tarea de la gobernación del Estado, es más precioso hoy que la contradicción apasionada de intereses, la vehemencia de las ansias por el mejoramiento social, obligan, más que nunca, á todos á buscar la inspiración en los principios supremos de justicia y á promover la armonía entre las fecundas iniciativas individuales y las imperiosas necesidades colectivas, sin opresión para nadie ni mengua para la igualdad legítima.

¡Quiera el Todopoderoso premiar vuestros anhelos y acoger los míos, ayudándonos con el acierto en la empresa!

El conde de Casa Valencia dió vivas á Sus Majestades, que unánimemente fueron contestados.

Sus Majestades descendieron del trono y honraron á los senadores con su conversación particular.

Entre los individuos de la Alta Cámara figuraban los Sres. García Molinas, conde de Bernar, López Muñoz, barón del Sacro Lirio, Rano, Mocholes, Herrero, Maestre, duque de Baena, marqués de Soidos, Sánchez Albornoz, marqués de Santa María de Silvela, Olmedilla, Santamaría, duque de Mandas, Prast, marqués de Barzanallana, conde de Garay, Solsona, marqués de Ibarra, Sánchez Román, Navarro Reverter, marqués de Corvera, Zavala, Maluquer, Loygorri, marqués de San Marcial, Vázquez, obispo de Canarias, Martínez (D. Justo), Montes Sierra, Linares, Palomo, vizconde de Val de Erro, obispo de Madrid, Conde y Luque, conde de Albox, Díaz Alvarez, Concas, Ugarte, Dávila, Troncoso, López Mora, San Juan, Benayas, conde de

Villamonte, Monegal, Cenete, marqués viudo de Mondéjar, Alonso Castrillo, Mellado, conde de Casa-Valencia, Arias de Miranda y Vidal.

EL CONGRESO

Momentos después, y con el mismo ceremonial, llegó á Palacio la Comisión del Congreso, á la que se agregó crecido número de diputados.

El señor conde de Romanones vestía de frac, cruzado el pecho con una banda morada.

Ante Sus Majestades leyó el siguiente discurso:

«Señor:

El Congreso de los Diputados saluda á Vuestra Majestad en el día de su cumpleaños con la plena satisfacción de que interpreta los sentimientos populares al participar del ardiente entusiasmo que palpita y vibra en la compenetración de todos los anhelos entre la Nación y el Rey, y el Rey y las Cortes, para el bienestar y prosperidad de la Patria.

Penetrado el Congreso, por reciente y bien palmaria prueba, del amor que V. M. siente por la tribuna parlamentaria y por el libre ejercicio de sus derechos, jamás respetada aquella como en los presentes tiempos, ni ejercitados éstos como ahora, cada vez está más identificado con V. M., y por eso acude hoy reconocido ante el Trono para felicitar á Vuestra Majestad y á toda la Real Familia en la conmemoración de vuestro natalicio.

Habéis alcanzado por ventura, Señor, la edad que los Códigos y las costumbres señalan como aquella en que, al llegar á la plenitud de la vida, se entra en el ejercicio de las funciones políticas; pero hace años os concedió la Providencia las grandes aptitudes necesarias para regir dichosamente la Monarquía española.

Al reiteraros, Señor, nuestras felicitaciones y repetiros con el mayor entusiasmo nuestro saludo, que no es sólo el cumplimiento de un deber, sino una efusiva manifestación de cariño, nos congratulamos en ofrecer á Vuestra Majestad el testimonio del amor de vuestro pueblo; amor acrecentado por la gratitud que debe á V. M., en quien ve el más celoso defensor de sus derechos, de la libertad y de la Patria.»

Su Majestad contestó así:

«Señores diputados: Acojo con ferviente gratitud la ofrenda que el Congreso de los Diputados, al felicitar me en este día, me renueva de los amorosos y entusiastas sentimientos de las Cortes y el pueblo hacia el Trono.

Llamado por la Constitución á ejercer, desde bien temprano, la potestad de que el infortunio me invistiera á la hora misma de nacer, alcanzo hoy la edad en que las leyes reclaman al común de los ciudadanos la colaboración en la obra de regir los destinos nacionales, y traigo, fortificado por la experiencia, el convencimiento, que los paternos ejemplos y enseñanzas me infundieron, de que el amplio ejercicio de las prerrogativas parlamentarias, la solícita atención á las manifestaciones de la opinión pública, la compenetración de ello resultante entre el país, las Cámaras y la Corona, son la base para el logro de nuestros anhelos por el bienestar de la Patria.

El reconocimiento, contenido en vuestras palabras, de la fidelidad con que me inspiro en tales principios, es para mí un galardón, á la par que un estímulo, y acrecienta mi confianza en la prosperidad y la grandeza de España, merced al esfuerzo de todos.»

Apenas terminado este discurso, se oyeron vivas al Rey, á la Reina y al Príncipe de Asturias.

Sus Majestades bajaron las gradas del trono y hablaron particularmente á los diputados de los asuntos de sus respectivas regiones.

Concurrieron á felicitar á SS. MM. los señores La Cierva, marqués de Torrelaguna, Aura Boronat, Ruiz Jiménez, Morote, Kindelán, Zavala, Besada, Salvador, Borbolla, Cafiá, Ortuño, Rosales, Arias Miranda, Cobian, Díez Macuso, Ossorio Gallardo, conde de Santa Engracia, Alonso Bayón, Rosado, conde de Albay, Castell, Guillén Sol, Puig Boronat, Brocas, Moral, Gandarías, Abril, Castro, marqués de Vadillo, Burell, vizconde de Eza, Zorita, Navarro Reverter, Sagasta, López (D. D.), Zaldo, Martínez de Velasco, conde de Moral de Calatrava, Buendía, Reig, Bugallal, marqués de Figueroa, Weyler, Pedrazuela, Merino, Alcalá Zamora, Cortinas, Díaz Moreu, Rivas (D. N.), Pacheco, Ibarra, Cervantes, conde de Pinofiel, Zancada, Aldecoa, Puerto Seguro, Llombart, Sanguino, Farquell, López Monis, Serrano (D. L.), marqués de Casa-Torre, Gullón, Sáinz de Carlos, Llanos Torriglia, Armiñán, Barber, Rodríguez (D. J.), Silvela (D. Jorge) y algunos más.

El Rey vestía de uniforme de gala de capitán general, y la Reina espléndido traje blanco de Corte con magníficas joyas de brillantes y el manto bordado con castillos y leones.

Recepción general.

Aun estaba en el salón del Trono la numerosa representación del Congreso de los Diputados, cuando formaron en la plaza de Armas las músicas de la guarnición y las bandas de cornetas.

Guardia Civil á caballo mantenía á raya á la multitud, que pugnaba por acercarse á las músicas militares.

La plaza de Armas era insuficiente para tanto público, en el que predominaban los forasteros venidos para San Isidro.

Las Comisiones oficiales aguardaban en el vestíbulo de Palacio la hora oficial de la recepción.

Formaban la del Consejo de Estado su presidente, D. Pío Gullón, con los Sres. Santos Guzmán, Aguilera y Cortezo.

El Ayuntamiento y la Diputación provincial

concurrían bajo mazas. El número de concejales no pasaba de diez.

Con las representaciones de la Administración Central figuraban las Ordenes militares, los caballeros fijosdalgo de la Nobleza de Madrid, las Ordenes religiosas, las Reales Academias, los obispos de Madrid y Urgel, los Tribunales y personalidades salientes en las ciencias, en las artes y en la literatura.

Durante la recepción general la banda de Alabarderos interpretó en la Saleta el siguiente programa:

Viva el rumbol (pasodoble), Zavala.
Reminiscences of England, Godfrey.
Dollwaller, Fall.
La Gipsy (mazurca escocesa), Gonne.
La recepción en su elemento civil fué muy nutrida.

Al frente de los generales, jefes y oficiales de la guarnición desfiló ante el Trono el general Ríos.

Con los Húsares de la Princesa, y en calidad de coronel honorario, desfiló S. A. el Infante D. Carlos, que vestía uniforme de dicho Cuerpo.

Entre otros, han asistido á la recepción los generales Viniegra, Barraquer, Villar y Villate, Bascaran, González Parrado, Baizán, Buruaga, Ramos, Cincúnegui, Barrasa, García de la Vega, Casanova, Losada, Alsina, Martín Arrúe, Jaquetot, Auñón, Maclas, Aznar, Martitegui, Muñoz Cobo, Puente, Ochando, Milans y Borbón.

El salón del Trono ofrecía un admirable conjunto.

Cerca, y á la izquierda, tenían su puesto los Infantes.

Doña María Teresa vestía de azul, de color malva doña Isabel y de blanco doña Luisa. Cruzaba el pecho del Infante D. Fernando la banda del collar de Carlos III. S. A. no desfiló ante SS. MM. porque el regimiento de Lusitania está en El Pardo.

A la derecha del Trono se hallaban los ministros. A las cuatro de la tarde abandonaron Palacio para asistir á la sesión del Congreso los Sres. Canalejas, Rodríguez y Gasset.

Junto al grupo de los ministros de la Corona formaban otro los Grandes de España. Contábase entre ellos los señores duque de Tamames, Mandas, Baena, T'Serclaes, Seo de Urgel, Baztán, Gor, Lécera, Arión, Bivona, Conquista, Tarifa, Tetuán, Victoria, Alba, Lema, Maqueda, Vistahermosa, Aliaga, Medinaceli, Zaragoza, Tovar, Castillejos, Alburquerque y Torres.

Marqueses de la Mina, Castelar, Velada, Romana, Santa Cruz, Bayamo, Salar, Hoyos, Mesa de Asta, Rafal, Campo Llano, Someruelos y Portago.

Condes de Superunda, Maceda, Parcent, Almodóvar, Aguilar de Inestrillas, Heredia Spínola, Plasencia, Rivadavia, Guadiana, Gavia, Sástago, Peñaranda de Bracamonte y Torrearias.

D. Jaime Mariátegui y D. Pedro Caro.

A la izquierda llegaban las damas de la Reina hasta la puerta de la saleta, espléndidamente ataviadas.

Eran las duquesas de San Carlos, Fernán-Núñez, Pinohermoso, Vistahermosa, Montellano, Terranova, Arión, Luna, Baena, Seo de Urgel, Plasencia y Victoria.

Marquesas de Comillas, Castelar, Viana, Rafal, Salar, Squilache y Bayamo.

Condesas viuda de Torrejón, Alcubierre, Viamanuel, Aguilar de Inestrillas, Maceda, Casa Valencia, Almodóvar, Heredia Spínola, Gavia y Torrearias.

Estaban de guardia, con la Reina doña Victoria, la duquesa de Zaragoza; con la Infanta doña María Teresa, la duquesa de Tovar; con la Infanta doña Isabel, la duquesa de Aliaga, y con la Infanta doña Luisa, la duquesa de T'Serclaes.

Frente al trono estaba el Cuerpo diplomático.

Al terminar la recepción general, SS. MM. y AA. conversaron con los embajadores y jefes de Misión, trasladándose luego á la antecámara, donde se verificó la recepción de señoras.

Concurrieron á ella la Princesa de Ratibor; Mme. Geoffray, embajadora de Francia; la señora de Beistegui, la baronesa Wedel las señoras de los ministros del Japón y Cuba, Mme. de Vienne y Mme. Wagner.

El barón Wedel marchará dentro de unos días á París, donde también está acreditado como ministro de Noruega.

A las cinco de la tarde se verificó el «besamanos» de los servidores de la Casa Real.

Miles de personas, en su mayoría forasteros, se situaron frente á la puerta del Príncipe para presenciar el brillante desfile, y una vez concluido, allí continuaron hasta lograr su afán de ver á la Reina Victoria, que salió en mildred, á dar un paseo, cerca de las seis de la tarde.

Donativos acordados por S. M. el Rey para solemnar el día de sus cumpleaños.

Real Asociación de Beneficencia Domiciliaria, 9.000 pesetas; señor alcalde de Madrid, con destino á la Asociación Matritense de Caridad, 6.000; Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazón de Jesús, 1.000; Conferencias de San Vicente de Paúl (hombres), 1.000; ídem ídem (mujeres), 1.000; Escuelas Domiciliares, 750; señor obispo de Madrid Alcalá, 500; Instituto Quirúrgico de Terapéutica Operatoria, 500; Asilo de Cigarreras, 250; Primer Consultorio de Niños de Pecho, en Madrid, 250; Asilo de Mendicidad de Santa Cristina, 250; Sociedad Protectora de los Niños, 250; Hermanas de la Esperanza, 250; Real Patronato para la represión de la trata de blancas, 250; Escuela de reforma de Santa Rita, 250; Centro Instructivo y Protector de Ciegos, 250; Asociación Benéfica de Empleados Municipales de Madrid, 250; Real Patronato de las Escuelas Asilos de Madrid (Golfos), 250; Patronato de Enfermos, 250; Asociación de Estudios Penitenciarios y Rehabilitación del Delincuente, 250; Asociación de Defensa Social, 250; Asilo de la Santísima Trinidad, 250; Colegio de San Vicente de Paúl, 250; Asilo de las Hermanitas de los Pobres, 250; Reales Colegios de la Reina Victoria, 250; Real Policlínica de Socorro, 250; Asilo de Santa Cruz, 250; Colegio Asilo de Nuestra Señora de la Asunción,

125; Asilo de la Beata Mariana de Jesús, 125; Asilo de Ancianos, de Carabanchel, 125; Religiosas Agustinas Magdalenas del Convento del Beato Orozco, 125.
Total, 25.000 pesetas.

Los indultos.

La Gaceta de hoy publica los siguientes decretos de indulto:

Comutando por la de cadena perpetua la pena de muerte impuesta á Amadeo Calero Sánchez, Julián Carrero Boquero, José María Pérez García, Toribio Ladiño Glesá, Pedro Martínez Martínez y Francisco Gómez Rodríguez, y á Lorenzo de la Fuente Peña. (Todos condenados por asesinato.)

Otro indultando de la pena de cadena perpetua á Pedro Vicente Sierra y Michel.

Otros indultando á Leopoldo Díez Fernández, Leocadia Manuela Hernández Muñoz y Antonio Pulgarín Medina, del resto de la pena que les falta por cumplir.

Otro indultando á Santos Sarvide Lacosta de la cuarta parte de la pena que le fué impuesta.

Otro conmutando por la de seis meses y un día de destierro el resto de la pena que le falta por cumplir á Felipe Pérez Corredra.

Anisete Marie Prizard

Es el rey de los liciores. Doscientos años de antigüedad. Fama mundial.

TOROS

CORRIDA EXTRAORDINARIA

¡Ocho espantables miuras!
¡Adelante, señores! ¡Gran atracción de forasteros y niños sin graduación!
¡Es día de emociones, tarde de hule y fiesta con toros de tela! ¡Adelante, señores, que puede haber emociones!

El público, indigena y trashumante, ha acudido al llamamiento de los terribles miuras, y hay buena entrada, un lleno casi.

PRIMERO

«Cuarterero», negro y buen mozo, sin que esto sea un piropo.

Un capotazo por aquí, otro por allá y vemos al joven Malla que veronicea con tranquilidad y adorno, si bien al final se hace un pequeño lío y descomponen el cuadro.

En los dos primeros puyazos el de Miura se arranca bien, luego ya se queda y se retarda, siendo preciso amarrarle mucho para que se deje picar un par de veces más, todas ellas sin codicia ni poder.

Total, cuatro sangrías y ningún jaco. Rubito y Sordo se encuentran con el bicho quedado y á la defensiva, teniendo que apretar y estrecharse, sobre todo Baos.

Machaquito cede los trastos á Malla, el hijo pródigo, que regresa á sus taurinos lares, después de sus dimes y diretes.

Torea reposado, despacio, aguantando las tarascadas que tiene la bondad el socio de intercalo en el texto, como si tratase de buscar chicha y hacer pupa; pero sin hacer nada eficaz con el trapo.

Mi tocayo y paisano, al llegar el momento decisivo, apunta, cuarteo y da una entera, atravesadísima. ¡Por ahí no!

Metiéndose mejor, da otra entera, que hace doblar al toro. Silencio.

SEGUNDO

«Lobito», colorao, bragao, de pocas carnes y adelantado de pitones. ¡Y de edad, porque es bastante joven!

Pastor da una verónica, el toro sigue su viaje y al pasar recibe dos reflonazos de los caballeros armados. Los apuntaremos como puyazos y seguiremos en la noble lucha.

«Lobito» nos resulta un verdadero infeliz, que se deja pinchar cinco veces y permite que los toreros se luzcan con quites y monerías. El, por su parte, fué bravito y acometió siempre de buena manera.

Quedaron dos jacos muertos. Pepín y Palomino oyen palmas banderilleando al púrvulo.

Pastor da cuatro pases parado y jugando bien los brazos. (Palmas.)

Entra derecho y bien, mejor que otras veces, y da una estocada corta, que tumba al toro.

Ovación y vuelta al ruedo. ¡A mi juicio, Vicente ha matado hoy uno de sus mejores toros!

TERCERO

«Cocinero», negro bragao y bastante largo de cuerpo.

Gallo torea mucho y de prisa, como si le hubieran contratado á destajo, no dando paz á los pies hasta el sexto lance, en que, más tranquilo, intercala una navarra.

El toro se arranca, luego, bravo y bien, tomando cinco puyazos, por dos caballos. En el último picotazo, Salsoso mete más de un metro de palo, medio matando al toro. Gran bronea. El presidente, Sr. Lázaro Findado, ordena la detención del piquero.

Con sólo dos pares de banderillas, uno bueno de Blancoqui, pasa el toro al Gallo. El cual torea parado, bonito y vistoso, intercalando pases de gran efecto.

Un pinchazo sin querer meterse tanto así. Otra faena muy encurvado y poco eficaz, y entrando ligero, da una estocada corta, ligeramente desprendida, que mata. (Palmas.)

CUARTO

«Zapatero», castaño bragao, buen mozo y caído de pitones.

Machaquito da cuatro verónicas, y á picar, lo que ejecutan los artistas de tanda, haciéndolo bastante mal, pues el pincho cae hacia cualquier parte.

Cinco picotazos por cero jacos, limitándose el bicho á cumplir en punto á bravura, pero sin excederse. Blanquet prende un buen par. Cantimplas otro bueno, y repiten ambos superiormente. Palmas á Córdoba y Valencia.

Machaquito hinca las dos rodillas en tierra, y andando así se adelanta hasta la cabeza del bicho y da un soberbio pase. Luego da cuatro pases más, metido entre

los pitones, y el público se pone en pie emocionado.

Un soberbio pinchazo y muchas palmas. Dos sencillos pases más y un volapié hasta las uñas, que tumba al toro patas arriba.

El público se levanta y unánimemente pide la oreja para Rafael. Después de un rato, el presidente accede. ¡Oreja en Madrid y ovación! Así dirán los telegramas!

QUINTO

«Malaguito», negro, largo y ancho de cuna. Sigue la ovación á Machaquito. ¿Qué decían ustedes de este torero?

Unos cuantos capotazos, y el de Miura demuestra cabeza y voluntad, tomando cuatro puyazos por dos jacos.

El público se entera de la presencia de Bombita en la plaza y la ovaciona, correspondiendo Ricardo con saludos.

Camará y Cantimplas cumplen en palos.

Machaquito, que aún es aplaudido por su faena anterior, da cuatro pases precipitados y entra á matar, dando más de media, ligeramente desprendida, que mata.

Palmas y pitos de aquellos á quienes no ha sentado bien la oreja anterior.

SEXTO

«Medianito», cárdeno, bonito tipo, y abierto de pitones.

Pastor da varias verónicas, muy buenas tres de ellas. (Palmas.)

A todo lo largo del toro, los piqueros emplean su arte, picando cuatro veces entre el pescuezo y el rabo. Hay un jaco muerto.

En el segundo tercio, bien Aranguito y Palomino, encontrándose con que el toro achucha. (Palmas.)

Pastor comienza con dos pases superiores, por lo parado que los da.

Luego sigue aprovechando las buenas condiciones del bicho, que está noble y bravo, haciendo una faena que le vale palmas.

Entra un poco largo, pero derecho y de verdad, dando un volapié superior, admirablemente ejecutado.

El público pide también la oreja, al tiempo que hay gran ovación.

El presidente accede, y se corta también la oreja. ¡Echen ustedes á esta gente miuras!

SEPTIMO

«Lamparillo», cárdeno, largo y con pocas carnes.

Sigue la ovación á Pastor, que da un recorte con el capote plegado.

Gallo torea bien por verónicas.

Con mucho lío se lleva el primer tercio, en el que hay cuatro puyazos. El toro es bravo, pero poco codicioso.

En el segundo tercio hay un buen par de Pinturas.

Gallito hace una faena muy de torero y artista, intercalando algunos pases que ni dibujados. Hay una segunda parte menos vistosa, en la que no consigue apoderarse del bicho para igualarlo. Tira un pinchazo al pescuezo, y una casi entera atravesada, alargando el brazo al meterse. (Palmas y pitos.)

OCTAVO

«Urraco», chorreao verdugo, y de pocas carnes.

Después de unas verónicas buenas de Malla, el toro toma cuatro puyazos, por dos jacos. Machaco se adorna en los quites, haciendo también lo suyo Malla.

En el segundo tercio escuchan palmas Negro y Sordo.

Malla torea tranquilo, muy derecho y valiente, aunque el bicho le da algunos achuchones de cuidado, estando oportuno Machaco. Una muy calda, y abur.

B.

La Muñeca Parisián

MAYOR, 55

Vestidos de niño.

NOTICIAS GENERALES

A la fiesta que en obsequio de los excursionistas asturianos ha de celebrarse el jueves en el Parterre del Retiro asistirán la Reina y el Príncipe de Asturias.

En casa de los señores de García Lastra se ha celebrado la toma de dichos de su bellísima hija María Luisa, con el distinguido abogado D. Luis Ballesteros, hijo del que fué diputado á Cortes del mismo apellido.

Concurrieron á la ceremonia, como testigos, el marqués de Alonso Martínez, el general Sr. Escudero, D. Ramón y D. Francisco Sánchez Pescador.

Los Sres. García Lastra obsequiaron con una comida, en su casa, después del acto de los dichos, á todos los reunidos con tan fausto motivo.

EL MEJOR POSTRE

Mermeladas Trevijano

Los excursionistas asturianos que desean asistir al concierto que se verificará en su honor el jueves, á las seis de la tarde, en el Parterre del Parque de Madrid, pueden recoger la correspondiente invitación en la secretaría del Centro Asturiano, de esta corte, Fuencarral, número 2.

PRESTAMOS por alhajas y papeles de San Jerónimo, 32, principal.

CASA FUNDADA EN 1863

Nuestro estimado amigo D. Mariano S. de las Matas y su distinguida esposa pasan en estos momentos por el dolor de haber visto morir á su encantadora hija Luisa.

Reclaman los atribulados padres nuestro pésame.

La Soledad. Desengaño, 10. Servics. fúnebres

Ha fallecido en esta corte el padre de nuestro compañero el redactor de *España Nueva* D. Antonio Calvín Redondo, á quien acompañamos en su inmenso dolor.

EN EL CONGRESO

LA SESION

MIÉRCOLES 17.

Abre la sesión el conde de Romanones á las cuatro menos cuarto, con poco número de diputados y escasa concurrencia en las tribunas. El banco azul, desierto. Apruébase el acta en votación ordinaria.

Ruegos y preguntas.

Los Sres. ANGUITA y FARGUELL formulan brevísimos ruegos de petición de documentos.

El Sr. MOROTE (D. José) pide que se destinen de 70 á 80.000 pesetas para la conservación de la Alhambra exclusivamente.

Entra el ministro de Hacienda, de uniforme, y sube á la tribuna para dar lectura al proyecto de ley de emisión de 50 millones de pesetas para la construcción de caminos vecinales.

El conde de SANTA ENGRACIA formula dos ruegos. Uno, que no se oye bien, se refiere á un asunto relativo á Madrid, pendiente del Senado.

El segundo se refiere á pedir al ministro de Gracia y Justicia que los beneficios del último real decreto de indulto alcancen á varios penados que extinguen, condena en Ceuta, y que según éstos comunican al diputado por Madrid, no les han alcanzado.

El Sr. ZULUETA (D. J.) se ocupa en primer término de la necesidad de auxiliar á las Empresas aseguradoras de los riesgos contra los pedriscos.

Después pide que las subastas de carreteras acordadas en 1910 con cargo al presupuesto de 1911, por valor de 10 millones de pesetas, no se saquen de los 12 millones que constan en el presupuesto vigente.

La razón en que se apoya el Sr. Zulueta es que cuando aquellas subastas se decretaron no estaba limitado el crédito, como lo está en este presupuesto, á 12 millones; porque, de este modo, en realidad la cantidad para esas obras en este año apenas excederá de 2 millones.

El ministro de FOMENTO contesta al señor Zulueta; pero el Sr. LOMBARDEO vuelve á tratar del asunto, pidiendo que el Sr. Gasset aclare bien el asunto.

El ministro de FOMENTO dice, respecto al auxilio de las instituciones de socorro mutuo contra los pedriscos, que hoy por hoy no puede prestarles apoyo material por falta de consignación en el presupuesto; que el Gobierno tiene muchas simpatías por el asunto y que tratará de poder socorrerlas, bien por medio de un proyecto de ley, ya por una proposición que presente algún diputado; entendiéndose que en ese socorro han de incluirse las que ya funcionan.

En cuanto á las subastas de carreteras, se atenderá al precepto legal. Hoy el presupuesto vigente autoriza al ministro de Fomento para subastar hasta doce millones de pesetas, y claro es que mientras no sea ley el proyecto de supresión del plan general y su sustitución por el de 7.000 kilómetros, se procederá como si éste no existiera.

En resumen, que se pueden gastar los 12 millones que autoriza el actual presupuesto y que se procurará gastarlos equitativamente para toda España. Cuando rija el nuevo plan, el Gobierno tendrá que atenderse al número y á las reglas que la nueva ley autorice.

El Sr. SEOANE lee un telegrama de varios pescadores de Galicia, quejándose de la codicia de las Compañías nacionales y extranjeras sindicadas, y pide que se adopten medidas para asegurar la vida de esos infelices.

El ministro de FOMENTO promete estudiar el asunto para hacer justicia á los reclamantes.

El Sr. LLORENS pregunta por el estado en que se halla la concesión para la construcción del ferrocarril directo de Madrid á Valencia.

El Sr. GASSET contesta que no está enterado del estado actual del asunto, promete enterarse y asegura que, si entre los que han acudido al concurso ninguno reuniera las condiciones de la subasta, se declararía desierta y se procedería á nueva subasta.

ORDEN DEL DÍA

Se aprueban en votación definitiva los proyectos de ley autorizando la creación de un monumento en Vitoria acordado por las Cortes de Cádiz, y el crédito de 500.000 pesetas para extinción de la langosta.

Se pone á discusión el voto particular al dictamen de la proposición de ley del señor Romeo relativa al establecimiento de nuevas fábricas de azúcar.

El Sr. ROMERO CIVANTOS, después de exponer las razones circunstanciales que le indujeron á presentar voto particular, lo retira.

Se muestra conforme la Comisión y se suspende este debate.

Supresión de los Consumos.

El Sr. GARIJO consume el segundo turno en contra de la totalidad.

Estima que es dar un paso en las tinieblas ir á la supresión del impuesto de Consumos y que la reforma debería haberse estudiado de modo práctico y seguro, en vez de hacer lo que se intenta.

Censura el impuesto de inquilinato, que asegura producirá perturbaciones en la vida de gran parte del vecindario; el reparto vecinal, por las grandes dificultades que ofrece, y la cesión por el Tesoro á los Ayuntamientos de parte de las contribuciones, por el desequilibrio que ocasionará en los ingresos de aquél.

Contéstale el Sr. ZAVALA, en nombre de la Comisión, defendiendo con entusiasmo el dictamen.

Queda terminada la totalidad y se pasa á la discusión por artículos.

El Sr. GINER DE LOS RIOS pide excepciones del impuesto de inquilinato para los establecimientos de enseñanza y algunos otros.

También apoya una enmienda al artículo primero, que se refiere á los Ayuntamientos, que, á modo del de Málaga, al hacer el actual contrato de arrendamiento de Consumos, tuvieron la previsión de establecer la condición de que quedaría en libertad para rescindir el

contrato en el caso de que el Gobierno diese los medios de supresión del impuesto.

Le contesta el Sr. ZAVALA, diciendo que entiende la Comisión que en uno de los incisos del primer párrafo del artículo 1.º se facilita á los Ayuntamientos esa rescisión á que se refiere el Sr. Giner de los Rios, y, respecto de las excepciones ó rebajas del impuesto de inquilinato, es asunto que debe tratarse cuando llegue la discusión del artículo correspondiente de la ley.

El ministro de HACIENDA, robusteciendo lo dicho por el Sr. Zavala, promete al diputado republicano que se atenderá lo que pide en su enmienda.

El Sr. GINER DE LOS RIOS, dándose por complacido, la retira.

El Sr. ROSALES (D. Martín) también pide aclaraciones sobre el mismo artículo primero, y le contesta el Sr. ZAVALA.

ALCANCE POLITICO

Las Secciones del Senado han nombrado las Comisiones siguientes:

Reforma del art. 53 de la ley provincial.—Sres. Celleruelo, Parres, Labra, Alonso Castrillo, Palomo, Amblard y Lastres.

Suspensión de pagos de Compañías de Obras públicas.—Sres. Groizard, Valverde, Labra, Aramburu, Palomo, Amblard y Lastres.

Suplicatorio contra el Sr. Moral.—Señores Avilés, López Pelegrín, Sánchez Albornoz, Alonso Castrillo, marqués de Rozalejo, Cembran España y marqués de Mondéjar.

Reserva de Infantería de Marina.—Señores Loygorri, Luaces, Maestre, Sarthou, Palomo, Ranero y conde de Villamonte.

Sueldos de contramaestres.—Sres. Gullón Dabán, López Pelegrín, Fernández Caro, Roda, marqués de Laurencin, marqués de Marchelina y González Parrado.

Sueldos de los cabos de mar.—Sres. Gullón Dabán, Parres, Fernández Caro, Roda, marqués de Laurencin, marqués de Marchelina y González Parrado.

Reforma de las plantillas de la Armada.—Sres. Conde de Garay, Arias de Miranda, Fernández Caro, Sarthou, marqués de Santamaría, Amblard y Barzanallana.

Abono de tiempo á los ingenieros.—Señores Portuondo, marqués de Santamaría, Roda, Diaz Moreu, Calvo, Amblard y Rodríguez Carracido.

Nuevo edificio para ministerio de Marina.—Sres. Avilés, García Molinas, Maestre, conde de Bernar, Aguilera, Ranero y marqués de Ibarra.

El Sr. Dávila ha renunciado el cargo de individuo de la Comisión del Senado que entiende en el proyecto relativo á servicios de sanidad, declarando que está conforme con la estructura del mismo y desea el concurso de personas técnicas.

Pidió que se abra una información oral y escrita. En vista de ello la Sección quinta ha nombrado para sustituirle al Sr. Taboada.

En la Sección primera del Senado hubo acentuada oposición al proyecto de construir un nuevo edificio para ministerio de Marina, y en la séptima el Sr. Labra propuso y se aceptó por unanimidad que parte del terreno del viejo edificio se ceda para ampliar el Palacio del Senado.

La Comisión del Congreso que entiende en el proyecto de casas baratas no pudo reunirse ayer, como intentó, porque su presidente, el Sr. Azcárate, tuvo que asistir á la sesión para interpelar al Gobierno sobre la operación de policía realizada en Ceuta.

Un día de estos se congregará para emitir dictamen.

En la Comisión predomina el criterio de dictaminar dando al proyecto base de realidad. Si el Estado—dicen—no ofrece garantías absolutas será letra muerta el propósito del Gobierno y no habrá facilidades de crédito para los obreros ó entidades benéfico-cooperativas que quieran construir casas higiénicas y baratas amparándose en los beneficios de la ley.

No se ha reunido por falta de número. Está citada para mañana por la tarde.

En el Congreso, la animación durante toda la tarde ha sido escasa.

Pero no han faltado coros en los pasillos y en el salón de conferencias, y en todos ellos se hablaba exclusivamente de la cuestión de los Consumos.

Estaban en minoría exigua los defensores del proyecto; pero no quiere decir esto que haya peligro de que el Congreso deje de aprobarlo.

La mayoría votará como un solo hombre, y sin tropiezo pasará el proyecto a la Alta Cámara, que es donde parece que ha de encontrar resistencia grande su aprobación.

Un conservador decía que ni su propio jefe sacaría del Senado un proyecto de la índole y naturaleza del presentado ahora a las Cortes; pero que no serían sus correligionarios los que se opongan a que el proyecto en cuestión salga adelante, sino que de las mismas filas ministeriales partirán las impugnaciones.

El Sr. Sol y Ortega ha negado veracidad a la noticia que se ha propalado respecto de que tenga el propósito de retirarse de la política.

Credito para los caminos vecinales

El Sr. Rodríguez ha leído en la Cámara popular un proyecto de ley, cuya parte dispositiva dice así:

Art. 1.º Se autoriza un gasto de cincuenta millones de pesetas, distribuido en cinco anualidades, a partir del año actual: la primera de seis millones y las cuatro restantes de once millones cada una, para el pago de las subvenciones que se otorguen y de las anticipaciones de fondos que, con el carácter de reintegrables, se concederán, con destino a la construcción o habilitación, reparación y conservación de caminos vecinales y construcción de puentes económicos en los mismos.

A los efectos determinados en el párrafo anterior, se considerará desde luego comprendido en el estado letra A de los Presupuestos generales del Estado, que actualmente rigen, el importe de la primera anualidad y se incluirá en los Presupuestos sucesivos el de la anualidad a ellos correspondiente.

La cantidad no invertida de una anualidad, aumentará la del año siguiente hasta que se haya consumido la totalidad de los cincuenta millones autorizados por esta ley.

Art. 2.º Para el pago de dichas obligaciones se autoriza al Gobierno para emitir Deuda del Estado ó del Tesoro, en cantidad bastante a producir por su negociación, al tipo que acuerde el Consejo de Ministros, una cantidad igual al importe de la anualidad que corresponda al año de que se trate.

En el caso de que se estime más conveniente para los intereses del Estado que la emisión se haga mediante obligaciones del Tesoro, queda el Gobierno autorizado para consolidar en Deuda del Estado tanto las que se emitan en virtud de esta ley como las que existan en circulación.

Art. 3.º Los productos que se obtengan por la negociación de la Deuda que se emita, ingresarán en el Tesoro como depósitos, para irlos ampliando a rentas públicas en la parte necesaria a compensar los pagos ejecutados por las subvenciones de que se trata.

Art. 4.º Las anticipaciones de fondos anularán, por una cuantía igual en su importe, el crédito consignado en presupuestos para los servicios de que se trata, llevándolas a figurar a las cuentas de operaciones del Tesoro, y entendiéndose que consumen crédito para los efectos de la anualidad disponible.

Las cantidades que se ingresen en pago de las anticipaciones otorgadas servirán proporcionalmente para el reembolso de las mismas, constituyendo un recurso del Tesoro la diferencia entre dicha parte proporcional y el total ingreso que se realice.

El importe que anualmente se obtenga por reembolso de las anticipaciones concedidas, se destinará a la recogida y cancelación de las Deudas que se emitan y negocien en virtud de esta ley.

PLAZA DE TOROS DE MADRID

El jueves se celebrará una corrida de novillos de la ganadería de D. Eduardo Olea, con los matadores Celita, Fuentes y Torquito. Empezará a las cuatro y media.

PLEITOS Y CAUSAS

Discutiendo un Patronato.

Dña. María de Robles fundó en Yepes un hospital el año 1604 para la curación de enfermos, dotándole con bienes propios. En el año 1843, y por haber desaparecido varios de los bienes dotales, la fundación Robles se fusionó con los hospitales de San Nicolás y San Pedro, corriendo la administración a cargo de la Junta de Beneficencia, hasta la fecha.

En 1903, D. Faustino del Aguila, diciéndose pariente de la fundadora, solicitó se declarara su mejor derecho a ser nombrado patrono de la fundación Robles; se opuso el Ayuntamiento de Yepes, y el Juzgado del Congreso dió la razón al demandante.

Ha combatido esta sentencia el letrado señor Perostereña, defendiéndola el Sr. Ramos y Ortiz Villajos, pronunciando elocuentes informes.

Atropellado por un tranvía.

El Jurado ha pronunciado veredicto de inculpabilidad para el conductor del tranvía que atropelló a un hombre en la calle de Bravo Murillo.

Le ha defendido el Sr. Lastres.

Sentencia casada.

La Sala segunda del Tribunal Supremo ha casado la sentencia procedente de la Audiencia de Cáceres, dictada en causa por injurias, que combatió hace pocos días el Sr. Carreño.

La Audiencia absolvió al procesado, y el Supremo le ha condenado.

ALVAR-ARRANZ

EL PRESUPUESTO DE CORREOS

Hace pocos días fueron leídos en el Congreso los Presupuestos generales del Estado. Por el especial interés que tiene en los momentos actuales, voy a ocuparme del que se refiere a Correos.

La obra presentada este año por el señor Sagasta puede decirse que no es nueva; es casi la misma que presentó el año anterior, y que por las exigencias de la política económica del Gobierno se vió obligado a retirar contra su voluntad; pero no por esto deja de merecer un sincero elogio.

Los aumentos que contiene se elevan a pesetas 2.142.803,75 y se distribuyen en la forma siguiente:

Personal, 1.447.250 pesetas, que se refieren a la creación de estas plazas: 1 jefe de Negociado de segunda clase, 2 idem de tercera, 40 oficiales de primera, 60 idem de segunda, 150 de tercera, 347 de cuarta y varias plazas de ordenanzas y porteros.

En el caso de concederse el crédito para la implantación del Giro Postal, como se espera, el verdadero aumento para 1912 será de unas 400 plazas en el Cuerpo, y podrán obtener colocación todos los que hoy están en expectación de destino.

En el capítulo de Indemnizaciones figura un aumento de 93.000 pesetas, destinadas gran parte de ellas a mejorar las gratificaciones de los ambulantes y a las nuevas expediciones que se establezcan. El resto se destina al aumento de estafetas e indemnizaciones por residencia en África y Canarias.

También figuran partidas importantes para gastos de oficina de las oficinas actuales y de las nuevas, en relación con las necesidades que impone el establecimiento del Giro Postal. 164.533,75 pesetas se destinan para extender la red de conducciones, aumentar la rapidez de las actuales, dotar de correo diario a los Municipios que hoy carecen de él, que son bastantes, y mejorar las comunicaciones de Marruecos.

Para empezar la reforma de los actuales coches-correos se destinan 50.000 pesetas; esta cantidad me parece pequeña. Aun es tiempo. La Comisión de Presupuestos del Congreso debe aumentar esa cantidad, para que desaparezcan espectáculos hoy bochornosos para el servicio de Correos de España.

Las sacas de correspondencia no deben ir en furgones ó en coches de viajeros, pagando el Estado por esas expediciones precios más caros de los que cobra. El empleado debe tener una oficina amplia y en condiciones para que el servicio no sufra retrasos muy lamentables.

Otros aumentos que figuran en el presupuesto se destinan para planos, cartas postales, organización del Museo, impresos y otros servicios.

Este presupuesto no llena todas las necesidades del servicio actual; pero lo mejora en buena parte, pues ciertos aumentos en material y personal son tan urgentes, que de no atenderse en este presupuesto quizás no podrían realizarse algunos servicios. El esfuerzo que realiza hoy el personal suple la falta de medios; pero este esfuerzo debe tener su límite.

Ahora lo que hace falta es que no sufra este presupuesto igual suerte que el anterior y que las reformas que tenga sean para mejorarlo.

V. SAULNIER

ESTADISTICAS

Las instalaciones de fluido eléctrico en España, por provincias y para fines comerciales y privados, son, en total general de conceptos, las que siguen:

Alava, 27 instalaciones y 32 generadores, con una potencia de 1.424,97 kw.; Albacete, 18 y 28, con 3.342; Alicante, 52 y 69, con 2.878,28; Almería, 8 y 10, con 544,75; Avila, 7 y 10, con 138; Badajoz, 33 y 47, con 1.212,75; Baleares, 15 y 21, con 739,40; Barcelona, 328 y 439, con 20.079,20; Burgos, 34 y 49, con 1.049,17; Cáceres, 18 y 31, con 1.328,20; Cádiz, 32 y 72, con 2.673; Canarias, 5 y 14, con 1.042; Castellón, 17 y 19, con 936,50; Ciudad Real, 23 y 53, con 3.690,86; Córdoba, 24 y 44, con 2.219,76; Coruña, 19 y 42, con 5.888,9; Cuenca, 13 y 20, con 1.019; Gerona, 117 y 134, con 2.622,16; Granada, 35 y 54, con 2.685,49; Guadalupe, 24 y 26, con 781,49; Guipúzcoa, 79 y 117, con 8.979,58; Huelva, 19 y 32, con 919,05; Huesca, 18 y 26, con 1.365,08; Jaén, 30 y 54, con 4.227,65; León, 22 y 37, con 1.913; Lérida, 42 y 48, con 1.173,60; Logroño, 27 y 35, con 880,70; Lugo, 8 y 14, con 707; Madrid, 57 y 163, con 18.779,02; Málaga, 35 y 51, con 2.264,25; Murcia, 20 y 45, con 4.164; Navarra, 69 y 98, con 4.623,03; Orense, 6 y 11, con 1.566; Oviedo, 87 y 147, con 9.241,99; Palencia, 29 y 35, con 852,30; Pontevedra, 13 y 33, con 4.576; Salamanca, 22 y 30, con 1.289,25; Santander, 28 y 57, con 3.800; Segovia, 5 y 8, con 219,70; Sevilla, 44 y 75, con 3.230,16; Soria, 12 y 13, con 349,50; Tarragona, 20 y 40, con 2.192; Teruel, 17 y 19, con 703,30; Toledo, 26 y 43, con 1.984,05; Valencia, 102 y 131, con 4.604,76; Valladolid, 30 y 50, con 1.248,09; Vizcaya, 67 y 115, con 6.201,06; Zamora, 7 y 11, con 225,32; Zaragoza, 60 y 84, con 3.286,27, que dan un resumen de 850 y 2.834, con 141.089,98.

Las entidades productoras en las industrias textiles y similares de la provincia de Barcelona son 2.042, y de ellas corresponden a la capital 742, de esta manera:

Hilado y torcido de algodón, 15; tejido de algodón, 203; hilado y torcido de lana y estambre, 12; tejido de lana y estambre, 15; hilado y torcido de cáñamo y lino, 13; tejido de cáñamo y lino, 29; hilado y torcido de seda, 10; tejido de seda, 25; mezclas y otras fibras textiles, 26; tejidos de oro y plata, 1; fieltros, 3; alfombras, 3; pasamanería, 36; elaboración de desperdicios, 2; lanas regeneradas, 1; lavaderos de lanas, 1; aprestos, 48; blanqueos, 11; estampados, 25; tintore-

rias, 35; perchadores, 2; plegaderos, 2; picado de cartones, 5; brocas, 1; cardas, 3; carretes de cartón, 2; cilindros para hilados, 6; grabado de cilindros, 5; grabado para estampados, 8; lanzaderas, 4; peines para lizos, 7; taos para telares, 3; telares, 2; tubos de papel, 3; aplicaciones de relieve sobre tejidos, 1; blondas, mantillas, tules, visillos, etc., 19; mantas de algodón en rama, 5; bordados mecánicos, 20; bordados a mano, 28; bordados con oro y plata, 5; cordelerías, 15; esparterías, 28; tejido de esteras, 28; tejido de redes, mosquiteros, etc., 8; saquerío, 5; trenzado de cáñamo y yute, 3, y pabilos para bujías, 2.

LA FIESTA ESCOLAR

La Comisión organizadora de la Fiesta Escolar ha acordado abrir un concurso de cartillas alusivas a la Fiesta del Arbol, que puedan servir de lectura a los alumnos de las escuelas. A este concurso sólo podrán acudir los maestros, maestras y auxiliares de escuelas de Madrid y su provincia.

Se concederá un premio de 250 pesetas. El plazo para la presentación de los trabajos es de ocho días, y aquéllos deberán presentarse en la Sección de Instrucción pública de la Diputación Provincial.

La Comisión organizadora se ha dirigido a los ministros de Instrucción pública y Fomento, solicitando su cooperación para el mejor éxito de la fiesta.

La Administración de este periódico advierte a los Sres. Anunciantes.

que dentro de las distintas secciones de anuncios, no admite órdenes para sitio determinado.

ULTIMA HORA

PROVINCIAS

Sesión extraordinaria.

VALENCIA. (Miércoles, tarde.) El alcalde ha convocado al Ayuntamiento en sesión extraordinaria para mañana con objeto de comunicarle el resultado del viaje de la Comisión que fué a Madrid.

El recibimiento que se ha tributado a ésta ha sido afectuosísimo.

Banquete anual.

Siguiendo la tradición, el Cuerpo consular ha celebrado hoy el banquete que todos los años celebra en igual fecha. En el banquete ha reinado gran animación y cordialidad.

Viaje arzobispal.

VALENCIA. (Miércoles, tarde.) En el rápido de Alcoy ha marchado a Játiva el arzobispo, Sr. Guisasaola, acompañado de dos familiares. El objeto de su viaje es recorrer el arciprestazgo de Albaida.

Regreso de una Comisión.

En el correo de Madrid ha regresado la Comisión del Ayuntamiento que marchó a la corte.

La Comisión regresa satisfechísima del resultado de su viaje.

El Sr. Martínez Campos.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Ha llegado el Sr. Martínez Campos, secretario de la Jefatura de Policía, que viene a sustituir al señor de Juana, que ha desempeñado hasta ahora el cargo, y pasa destinado a Madrid.

Jurado belga.

Ha llegado, para formar parte del Jurado de la Exposición internacional de Arte, el delegado oficial de la sección belga, pintor Francisco Courtens.

Contra la pornografía.

Según con gran actividad los trabajos preparatorios del mitin contra la pornografía. La Comisión organizadora ha encontrado dificultades por parte de las Empresas de algunos teatros, y ha acordado por último celebrarlo en el teatro Principal.

No está ultimada la lista de los oradores, pero seguramente hablarán un facultativo, en nombre de los médicos, y otro por las Asociaciones católicas de Barcelona.

La Gran Via.

Una delegación de entidades artísticas ha visitado al alcalde, entregándole las conclusiones acordadas en el mitin celebrado hace algunos días para que en las obras de apertura de la Gran Via se tengan en cuenta los puntos de vista estético y artístico.

Trabajo intensivo.

Se ha celebrado una reunión de delegados de entidades de diferentes industrias para tratar de la reforma de las actuales horas de trabajo y del denominado trabajo intensivo.

Para obtener esta reforma se va a empezar una campaña, en la que se tratará de la conveniencia y utilidad de la misma.

Todos los informes emitidos son favorables, así los de la Cámara de Comercio como del Fomento del Trabajo Nacional y Liga de la defensa industrial y comercial.

La campaña se hará de acuerdo con las entidades patronales que están conformes con la reforma.

El Banco de Mahón.

MAHON. (Miércoles, tarde.) Bajo la presidencia del delegado del gobernador y con asistencia de mucho público se ha verificado, en el teatro Principal, una reunión de accionistas y acreedores del Banco de Mahón para someter a la aprobación de los mismos las bas-

ses sobre las cuales se trata de reorganizar el funcionamiento del establecimiento. Hablaron varios de los concurrentes, manifestando que antes de obligar al Banco a una liquidación forzosa, rogaban a todos que cooperasen para que el mismo pueda continuar funcionando.

Ascensos.

CADIZ. (Miércoles, tarde.) Por haber cumplido el tiempo reglamentario cesó en el mando del regimiento de Infantería de Marina el coronel D. José Duiños, y mañana se encargará del mismo el coronel D. Arturo Monserrat.

Por haber ascendido los capitanes D. Angel Villalobos y D. Adolfo Albarracín serán sustituidos por D. Manuel Jiménez Pidal, ayudante del ministro de Marina, y por don Manuel Díez Sierra.

EXTRANJERO

Depósito de banderas.—Detenciones.

LISBOA. Dicen varios periódicos que ha sido descubierto en Braga un depósito de 200 banderas del antiguo régimen, siendo detenidos varios individuos que propalaban rumores alarmantes.

Se ha publicado un decreto disponiendo que todas las armas y municiones embargadas por importación clandestina sean puestas a disposición del ministro de la Guerra.

El «Parliament bill».

LONDRES. La Cámara de los Lores ha adoptado en primera lectura el «Parliament bill».

Dicha votación no pasa de ser un mero requisito legislativo, sin consecuencia alguna para la discusión que va a empezar.

El Presupuesto inglés.

LONDRES. El ministro de Hacienda ha presentado el Presupuesto para 1912, en el que se consigna: para Guerra, 692.250.000 francos, en disminución de 1.750.000 francos comparativamente con el ejercicio anterior; para Marina, 1.107.825.000 francos, ó sea un aumento de 94.725.000 sobre 1911; para retiros a los ancianos, 310.475.000 francos, contra 241.850.000 el año pasado.

En el preámbulo del Presupuesto explica Lloyd George que los gastos navales alcanzan este año el maximum, empezando a disminuir en el ejercicio próximo.

El armisticio.

JUAREZ. Se confía en que, antes de veinticuatro horas, se declarará un armisticio en todo el territorio mejicano.

El cólera en Esmirna.

ESMIRNA. Estos últimos días se han registrado nueve casos de cólera.

La Misión militar española

ROMA. La recepción del general Primo de Rivera y de la Comisión del regimiento de Saboya se verificó a las once de la mañana.

Los individuos de la Misión, acompañados del general Cigliani, del mayor Cittadini y de un maestro de ceremonias, se dirigieron al Palacio del Quirinal en cuatro carrozas de gala, que habían ido a buscarles al hotel donde se hospedaban.

Iba la comitiva precedida de dos carabineros montados y de un caballero, formando la escolta de honor un piquete de carabineros de caballería.

A la llegada al regio alcázar, tributó los honores reglamentarios la compañía de guardia. El prefecto de Palacio, conde de Gianotti, introdujo a los enviados españoles a presencia del Rey Víctor Manuel, que les esperaba rodeado de los altos palatinos.

Después de las presentaciones, el general Primo de Rivera entregó al Monarca el real decreto nombrándole coronel honorario del regimiento de Saboya. Luego el general Del Rio ofreció a S. M. el álbum conteniendo las fotografías del referido regimiento, y luego el pergamino relatando el origen y la historia del Cuerpo.

El coronel Arraiz presentó seguidamente al Soberano los oficiales del regimiento que forman la Comisión, conversando cordialmente S. M. con los generales Primo de Rivera y Del Rio y demás individuos de la Misión.

La recepción terminó a las once y veinte. Los enviados españoles regresaron después al hotel con el mismo ceremonial.

Lo de Marruecos

Situación crítica.

PARIS. El corresponsal de «Le Journal» en Fez comunica, con fecha 9, que la situación se hace cada vez más grave. Añade que el teniente coronel Mangin estima que es preciso que la columna Brulard llegue a Fez antes del día 15.

El mismo periódico recibe de Zoco El Arba un radiograma anunciando que ayer se oyó muy distintamente el ruido de un cañoneo con dirección al lugar donde se encuentra la columna de socorro.

Lo que dice «The Times».

LONDRES. El corresponsal del «Times», en Tánger, considera muy improbable que los Angheras ataquen a los españoles.

La columna de socorro.

PARIS. Comunican de Alcázar las siguientes noticias:

Los Beni Hassen siguen huyendo de su territorio al paso de la columna de socorro.

La mayor parte del ganado suyo está cerca de Ued Sebú, al Norte de la marisma que cubre el centro de la comarca Beni Hassen.

Según relata un indigena, perdieron 145 hombres las fracciones Sefiya y Moktar, que atacaron últimamente la columna.

Créese que dicha fuerza se encuentra ya en Dar Ben Ali.

Desde Tánger

Los kabileños, batidos.

TÁNGER. (Miércoles, tarde.) Una carta recibida de Alcázar hácese eco del rumor que allí circulaba de que los benihassen intentaron atacar a las fuerzas de Brulard en Zoco Sidi Kácan.

Se asegura que los kabileños fueron dispersados a carbonazos, sin que la infantería llegara a entrar en fuego.

Ciento cuarenta muertos.

Según referencias de un moro llegado de Alcázar, los sehemotar han tenido 140 muertos en los pequeños combates que hasta ahora han tenido lugar.

Casi todas estas bajas hizo las la artillería. ¿Los franceses atacados?

Añaden las referencias indicadas que en Cherarda se estaban reuniendo grandes contingentes de kabileños para disputar el paso a los franceses cuando llegasen a aquella región.

Como hoy no se ha recibido ningún radiograma de Rabat ni de Knitra, muchos suponen que acaso a estas horas estarán combatiendo en Cherarda kabileños y franceses.

Fez en peligro.

Carta de Fez dice que los rebeldes se están concentrando en tres puntos alrededor de la población, temiéndose la hagan objeto de nuevos ataques.

Los franceses que hay en Fez esperan para el día 18 la llegada de las fuerzas que acudilla Brulard.

El cumpleaños de S. M.

Para solemnizar el cumpleaños de S. M. se ha cantado hoy un solemne Tédum, seguido de recepción en la Legación española en Tánger.

La recepción ha resultado brillantísima. Han acudido a ella todas las personalidades de la colonia española, muchos notables moros, gran número de distinguidos israelitas, los elementos oficiales, los marinos del «Extremadura», representaciones de los Cuerpos de Correos y Telégrafos, los capitanes del tabac, Sres. Patxot y Las Heras, con los oficiales moros del mismo; el coronel Sr. Marengo, el personal del Consulado y de la Transatlántica, la Cámara de Comercio, el obispo Sr. Cervera y muchos particulares.

El marqués de Villasiñada obsequió con un espléndido lunch a la distinguida concurrencia, tan numerosa, que invade por completo toda la planta baja de la Legación.

INTERINO

Fez atacada.

TÁNGER. Uno de los correos que salió de Tánger para Fez ha regresado a ésta sin haber podido acercarse a aquella capital.

El jueves se hallaba en Muley Jucub. Según declara, dicho día la batalla era general en derredor de Fez.

Otro combate en Fez

Los rebeldes, rechazados.—Bajas de los leales TÁNGER. (Miércoles, tarde.—Urgente.) Acabo de recibir un correo de Fez.

Está fechado el 12 y comunica las siguientes importantes nuevas: Hubo el día 11 un nuevo y empeñadísimo combate.

Los rebeldes fueron rechazados. Sufrieron los leales 26 muertos, entre ellos el kaid Ben Djilali.

Después del combate ha quedado la ciudad tranquila. El Sultán Muley Hafid sigue sin novedad.

ROMEO

AVISOS UTILES

Advertisement for Adelgazar medicine, claiming to cure obesity and improve health. Text includes 'La Iodhyrine del D' Deschamp', 'sin perjudicar la salud', and 'No deja arrugas'.

Advertisement for Hierro Bravais medicine, used for anemia, chlorosis, and debility. Text includes 'Las Gotas concentradas de Hierro Bravais' and 'ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD'.

Advertisement for Blancard medicine, used for various ailments. Text includes 'Las Auténticas Píldoras Blancard' and 'DEBILIDADES'.

Advertisement for exitos del ahorro libre, promoting a financial scheme. Text includes 'EXITOS DEL AHORRO LIBRE' and 'Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA'.

